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Стр. 6

На пороге глобальной смены технологическо-
го уклада Азербайджан активно готовится к 
хозяйственной перестройке. В стране растут 
мощности возобновляемой энергетики, а про-
изводства стремятся к быстрому сокращению 
выбросов. При этом зеленая экономика идет 
в ногу с технологическим прогрессом, генери-
руя новые возможности на рынке занятости. 

ЗЕЛЕНЫЙ 
РЫНОК ТРУДА 

Стр. 10

Аренда в Баку стабильно дорожает по мере 
роста стоимости квадратных метров. Нынеш-
ний год не стал исключением, а стоимость 
съемного столичного жилья ощутимо подня-
лась по сравнению с предыдущими месяцами. 
Если раньше ценник на съем городских квар-
тир поднимался в среднем дважды за год, то 
теперь процесс стал почти непрерывным. 

СЪЕМНОЕ ЖИЛЬЕ 
ПОДОРОЖАЛО 

Стр. 8-9

14 февраля – день основания Военно-воз-
душных сил Азербайджана. 14 февраля 
1992 года ВВС национальной армии были 
учреждены как отдельное подразделение. 
«Каспий» возвращается в те нелегкие для 
страны годы, беседуя с легендами отече-
ственной авиации, очевидцами создания 
ВВС Азербайджана.

ПОСВЯЩАЕТСЯ ПИЛОТАМ
ПЕРВОЙ КАРАБАХСКОЙ

Газета «Каспий» учреждена в январе 1881 года. Просуществовала до марта 1919 года. Издание возобновлено в 1999 году

Каспий
ЕЖЕНЕДЕЛЬНОЕ ИЗДАНИЕ www.kaspiy.az

ГАЗЕТА ТРЕХ СТОЛЕТИЙ

Самым важным достижением последних лет стало полное восстановле-
ние нашей территориальной целостности и суверенитета. Об этом сказал 

Президент Азербайджана Ильхам Алиев в интервью телеканалу CGTN.

Азербайджан твердо отстаивает 
свои национальные интересы, 
свой образ жизни, свою независи-
мую политику и добился немалых 
успехов на этом пути. К тому же 
Азербайджанское государство 
создало сильную, самодостаточ-
ную экономику при низком уров-
не внешнего долга по отношению 
к ВВП – всего 6,9%. 

Главная задача страны – пози-
ционировать Азербайджан на 
политической и экономической 
карте мира. Политика нашего го-
сударства, основанная на дружбе, 
сотрудничестве, невмешательстве 
во внутренние дела любой стра-
ны, находит широкую поддержку 
на международной арене. 

СИЛЬНЫЕ И НЕЗАВИСИМЫЕ

АЗЕРБАЙДЖАН НА КАРТЕ МИРА

Стр. 3

ГЛАВНЫЕ ЗАДАЧИ 
АЗЕРБАЙДЖАНА

Стр. 4

Выход из ситуации лежит 
на поверхности, стоит 
только Москве принять 
на себя всю ответствен-
ность за случившееся в то 
страшное утро в россий-
ском небе. Без имперского 
зазнайства и чванства.

Азербайджан привержен 
союзническим договорен-
ностям. Президент Ильхам 
Алиев утвердил Соглаше-
ние между Азербайджаном 
и РФ о развитии транзит-
ных грузоперевозок по ко-
ридору «Север-Юг».

ИМИДЖ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ В АЗЕРБАЙДЖАНЕ СЕРЬЕЗНО ПОСТРАДАЛ

Стр. 2

Активная внешняя политика Азербайд-
жана, направленная на формирование 
климата сотрудничества и взаимовы-
ручки среди государств исламского 
мира и развивающихся стран, получила 
высокую оценку Могадишо. 

Сомали смотрит на Азербайджан как на 
образец решения проблем сепаратизма, 
политической дезинтеграции, социально-
экономического кризиса. В будущем наши 
контакты могут материализоваться в виде 
конкретных проектов и практических шагов. 

11-14 февраля состо-
ялся официальный 

визит Президента 
Сомали Хасана Шейха 
Мохамуда в Азербайд-

жанскую Республику.

РОССИЯ ДОЛЖНА ВЗЯТЬ 
ОТВЕТСТВЕННОСТЬ НА СЕБЯ

АФРИКА ОТКРЫВАЕТ ДВЕРИ
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Буду бороться 
за титул 
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Несмотря на то, что Сомали 
является одной из самых 
бедных стран мира, про-
должающей испытывать на 
себе тяготы гражданского 
противостояния, ее выгодное 
географическое положение и 
наличие природных богатств 
всегда притягивали взоры 
внешних игроков. Не в по-
следнюю очередь это и стало 
причиной многолетней граж-
данской войны и политиче-
ской дезинтеграции внутри 
самой Сомали. 
Однако в последние годы на-
метилась определенная дина-
мика, позволяющая говорить 
об усилении центральной 
власти в стране и возможно-
сти со стороны центрального 
правительства Могадишо 
проводить прогнозируемый 
внешнеполитический курс. 
Среди стран, которые стали 
проявлять устойчивый инте-
рес к сотрудничеству с Мога-
дишо, был и Азербайджан. 
Его активная внешняя поли-

тика, направленная на фор-
мирование климата сотруд-
ничества и взаимовыручки 
среди государств исламского 
мира и развивающихся 
стран, получили их высокую 
оценку. И среди тех, кто стал 
отвечать на интерес Баку 
взаимностью, было и сома-
лийское руководство. 
Еще 4-5 февраля правитель-
ственная миссия Азербайд-
жана во главе с заместите-

лем министра иностранных 
дел Ялчином Рафиевым 
посетила Федеративную 
Республику Сомали с целью 
расширения двусторонне-
го сотрудничества между 
двумя странами в полити-
ческой, экономической, 
гуманитарной и других 
сферах, а также продол-
жения взаимодействия на 
высоком уровне в рамках 
международных организа-

ций. В состав азербайджан-
ской правительственной 
миссии вошли представи-
тели министерств обороны, 
оборонной промышленно-
сти, энергетики, науки и 
образования, экономики, 
сельского хозяйства, Госу-
дарственного агентства по 
оказанию услуг гражданам 
и социальным инновациям 
при Президенте Азербайд-
жанской Республики.
Делегация встретилась со 
всеми ключевыми членами 
сомалийского правитель-
ства. 
Особо были отмечены 
возможности сторон в раз-
витии сотрудничества в 
разработке месторождений 
нефти и газа, реализации 
проектов зеленой энерге-
тики, сельского хозяйства, 
рыболовства, образования 
и гуманитарной сферы. 
Тогда же была подчеркнута 
важность создания двусто-
ронней договорно-правовой 
базы в соответствующих 
областях.
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11-14 февраля состоялся официальный визит Президента Сомали Хасана 
Шейха Мохамуда в Азербайджанскую Республику. Это первый в истории 
взаимоотношений визит лидера страны Африканского рога в Азербайджан.

АЗЕРБАЙДЖАН ГОТОВ ОКАЗАТЬ ВСЕСТОРОННЮЮ ПОДДЕРЖКУ СОМАЛИ В ВАЖНЕЙШИХ СФЕРАХ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ

ОТКРЫВАЯ ДВЕРЬ В АФРИКУОТКРЫВАЯ ДВЕРЬ В АФРИКУОТКРЫВАЯ ДВЕРЬ В АФРИКУОТКРЫВАЯ ДВЕРЬ В АФРИКУ
ИЛЬГАР ВЕЛИЗАДЕ

12 февраля в ходе визита Президента 
Сомали Хасана Шейха Мохамуда в 
Азербайджан этот пробел был в значи-
тельной степени восполнен. Стороны 
подписали четыре важных докумен-
та, подводящих политико-правовое 
основание в сотрудничестве в таких 
областях, как образование, оказание 
государственных услуг, зеленая энер-
гия, оборона и оборонная промышлен-
ность. 
Обращают на себя внимание заявле-
ния для прессы Президента Ильхама 
Алиева и Хасана Шейха Мохамуда, 
с которыми они выступили по итогам 
проведенных встреч. 
В частности, Президент Азербайджана 
Ильхам Алиев заявил, что Азербайд-
жан готов оказать всестороннюю под-
держку Сомали в важнейших сферах 
деятельности, и прежде всего в сфере 

образования. На сегодняшний день 
несколько студентов из Сомали уже 
учатся в Азербайджане по стипендии 
имени Гейдара Алиева. «И соглаше-
ние, которое было подписано сегодня, 
позволит нам увеличить их число сна-
чала до десяти студентов, а затем еще 
больше», – отметил глава Азербайд-
жанского государства. 
Для Сомали вопрос кадров стоит весь-
ма остро. Страна, сталкивающаяся 

с последствиями разрушительной 
гражданской войны, нуждается в ква-
лифицированных кадрах в различных 
областях деятельности. Баку готов 
приложить усилия к решению этой 
проблемы. 
Стороны договорились и в отношении 
реализации инвестиционных проектов 
со стороны Азербайджана в Сомали. 
С этой целью Баку направит в афри-
канскую страну делегацию экспертов, 
чтобы провести оценку перспективных 
сфер для инвестиций и даже разрабо-
тать конкретные проекты, в которые 
могут быть вложены азербайджанские 
инвестиции. На предварительном 
этапе речь идет об инфраструктуре, в 
частности портовой, а также сельском 
хозяйстве. Отдельным направлением 
является взаимодействие в сфере воен-
но-технического сотрудничества. 

Баку и Могадишо налаживают контакты

Центральное правительство Сома-
ли по-прежнему ведет вооружен-
ную борьбу с повстанческими и тер-
рористическими группировками, 
а также с сепаратистами на севере 
страны, поэтому постоянно нужда-
ется в военной помощи. Оказывая 
ее Могадишо, Азербайджан заяв-
ляет о своем желании, пусть и кос-
венно, участвовать в формировании 
региональной системы безопасно-
сти. Предпринимает конкретные 
шаги, чтобы зафиксировать свои 
интересы на Африканском роге в 
долгосрочном плане. 
С другой стороны, продвигая бренд 
ASAN, интерес к которому про-
являет все большее число стран, 
включая Сомали, Баку становит-
ся источником передовых идей. 
Именно их внедрение способствует 
оптимизации системы управления, 
повышению эффективности работы 
государственного аппарата. Для 
стран, сталкивающихся с проблема-
ми организации государственной 
власти, этот опыт имеет особую 
ценность. 
Об этом, к слову сказать, говорил 
и Президент Сомали. «Мы хотели 
бы, чтобы Азербайджан поделился 
своим опытом, и готовы учиться 
на вашем практическом опыте. Все 
виды сотрудничества, о которых Вы 
упомянули, господин Президент, 
очень полезны для Сомали, для нас 
обоих, и особенно для Сомали», – 
заявил Хасан Шейх Мохамуд. 
Могадишо смотрит на Баку как на 
образец решения проблем сепара-
тизма, политической дезинтегра-
ции, социально-экономического 
кризиса. Предположительно уже в 
обозримом будущем все эти контак-
ты могут материализоваться в виде 
конкретных проектов и практиче-
ских шагов. Принятые в Баку реше-
ния позволяют говорить об этом с 
уверенностью.

Азербайджан и Сомали подписали четыре важных 
документа, подводящих политико-правовое основание 

в сотрудничестве в разных областях. 

За устойчивое 
сотрудничество
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Китай и Азербайджан с 
недавних пор стали стра-
тегическими партнерами, 
и это очень важный по-
литический шаг в наших 
двусторонних отношениях, 
считает Ильхам Алиев. Ибо 
стратегическое партнерство 
предполагает очень высокий 
уровень взаимного дове-
рия и сотрудничества. Как 
заявил глава государства, 
мы с нетерпением ожидаем 
расширения партнерства с 
Китаем, включая вопросы, 
связанные с нашим член-
ством в различных между-

народных организациях, 
а не только во Всемирной 
торговой организации. На-
пример, в Шанхайской ор-
ганизации сотрудничества, 
где наш статус – партнер по 
диалогу. 
Президент также обозна-
чил вопросы, над которыми 
мы сейчас активно рабо-
таем с Китаем и странами 
Центральной Азии, а это 
проекты по транспортной 
взаимосвязанности. В этом 
смысле Азербайджан при-
обретает большую значи-
мость, поскольку располо-

жен на маршруте с Востока 
на Запад, уже оснащенном 
современной развитой 
транспортной инфраструк-
турой. 
Будучи частью Глобального 
Юга, наша страна всегда 
защищала его интересы. Да 

и одна из идей COP29 за-
ключалась в том, чтобы на-
вести более прочные мосты 
между Глобальным Югом и 
Глобальным Севером. 
Наряду с Китаем наша стра-
на подписала декларации 
о союзничестве с десятью 
членами Европейского 
Союза. А также с Турцией, 
Узбекистаном и Россией. 
Глобальные междуна-
родные игроки уже ценят 
вклад Азербайджана в ре-
гиональную стабильность и 
региональный мир на более 
широкой географии.

Азербайджан приобретает большую значимость

На протяжении почти 30 лет это было 
нашей национальной идеей, на дости-
жение которой страна мобилизовала 
все усилия. Важно и то, что мы до-
стигли своей мечты на основе норм и 
принципов международного права, в 
соответствии с Уставом ООН и резолю-
циями Совета Безопасности ООН. «Нам 
пришлось решать это самим и восста-
навливать справедливость собственны-
ми силами. Что еще раз доказывает, что 
миру сейчас действительно необходимо 
полное уважение к международным 
обязательствам», – констатировал гла-
ва государства, подчеркнув, что всегда 
говорил правду своему народу, а народ 
верил в него.

СТАБИЛЬНОСТЬ 
И ЕДИНСТВО В ОБЩЕСТВЕ
Касаясь места Азербайджана в 
стремительно меняющемся 
многополярном мире, 
Ильхам Алиев подчеркнул, 
что мы твердо отстаиваем 
свои национальные ин-
тересы, свой образ жиз-
ни, свою независимую 
политику и добились 
немалых успехов на 
этом пути. К тому же мы 
создали сильную, само-

достаточную экономику при низком 
уровне внешнего долга по отношению 
к ВВП – всего 6,9%. Президент особо 
отметил, что мы инициировали мас-
штабные проекты, которые обеспечили 
возможности для создания коммуника-
ций в регионе. К тому же Азербайджан 
хорошо зарекомендовал себя в регионе 
Южного Кавказа и Каспия, показывая 
всему миру, что защищать собственные 
интересы возможно при наличии ста-
бильности и единства в обществе.
Наша главная задача – позициониро-
вать страну на политической и эконо-
мической карте мира. Неслучайно кан-
дидатуру Азербайджана на проведение 

климатической конференции 
единогласно поддержали почти 
200 стран и международных 
организаций. 
Отметил глава государства и 

тот факт, что мы в течение 
четырех лет успешно 

председательство-
вали в Движении 
неприсоединения, 
которое объеди-
няет 120 стран 

и является 
вторым по 
величине 
международ-
ным инсти-

тутом после 

Генеральной Ассамблеи ООН. То есть 
политика нашего государства, осно-
ванная на дружбе, сотрудничестве, 
невмешательстве во внутренние дела 
любой страны, действительно находит 
поддержку на международной арене. 

ВСЕ РЕШАЕТ ПРОТЕКЦИОНИЗМ
Назвал Президент Ильхам Алиев и 
причины того, что Азербайджан до сих 
пор не является членом Всемирной тор-
говой организации, хотя активно ведет 
переговоры на протяжении многих лет. 
Это протекционизм, двойные стан-
дарты, тарифы и все то, что разрушает 
основные ценности ВТО. Другая при-
чина заключается в том, что наша про-
мышленность и экспортный потенциал 
должны быть хорошо подготовлены к 
этому. С этой целью страна балансиру-
ет данный процесс, стараясь получить 
максимально положительные условия 
в будущем в переговорном процессе.
Вместе с тем экономика Азербайджана 
самодостаточна. У нас один из самых 
низких показателей внешнего долга по 
отношению к ВВП. Наши валютные ре-
зервы превышают внешний долг 
в 14 раз. «Если все наши предложения 
по вступлению, будь то в рамках двусто-
ронних переговоров со странами или 
с самой организацией, будут выполне-
ны, то я думаю, процесс пойдет более 
гладко», – сказал Президент.

Для нашей страны самым важным достижением последних лет стало 
полное восстановление территориальной целостности и суверени-
тета. Об этом сказал Президент Азербайджанской Республики Ильхам 
Алиев 20 января в интервью китайскому телеканалу CGTN в Давосе.

Президент Азербайджана привет-
ствовал как приход к власти в США 
Дональда Трампа, так и то, что 
руководители Китая и США теперь 
снова контактируют. А поскольку 
Китай и США – две крупнейшие 
экономики и ведущие страны мира, 
то, естественно, консенсус между 
ними по различным вопросам опре-
деленно пойдет на пользу всем. 
Коснувшись проекта Среднего ко-
ридора, Ильхам Алиев заметил, что 
позиция Азербайджана заключает-
ся не только в том, чтобы быть тран-
зитной страной и получать больше 
сборов от транзита, а в том, чтобы 
построить объекты на участке 
маршрута, проходящем через Азер-
байджан, помогая частному сектору 
воспользоваться этим. 
С другой стороны, в Центральной 
Азии реализуются проекты по 
транспортной взаимосвязанности, 
которые также в значительной сте-
пени финансируются китайским 
правительством. 
Что же касается зеленых техноло-
гий, то, как считает Президент 
Ильхам Алиев, «страны с ископа-
емым топливом обязаны инвести-
ровать свои доходы от ископаемого 
топлива в зеленые технологии и 
зеленую энергию». 
В интервью глава государства опре-
делил ближайшую цель нашей 
страны: к 2027 году обеспечить вы-
работку двух гигаватт солнечной и 
ветровой энергии, а к 2030-му – до-
вести этот объем до шести гигаватт. 
Это станет своего рода революцией 
в энергетическом портфеле Азер-
байджана. 
Как заключил глава государства, 
идеология, экономика и националь-
ные идеи в совокупности обеспечи-
ли Азербайджану достойное место, 
которое мы заслуживаем.

ПРЕЗИДЕНТ АЗЕРБАЙДЖАНА ДАЛ ИНТЕРВЬЮ КИТАЙСКОМУ ТЕЛЕКАНАЛУ CGTN В ДАВОСЕ

30 ЛЕТ ЭТО БЫЛО НАШЕЙ 30 ЛЕТ ЭТО БЫЛО НАШЕЙ 
НАЦИОНАЛЬНОЙ ИДЕЕЙНАЦИОНАЛЬНОЙ ИДЕЕЙ
30 ЛЕТ ЭТО БЫЛО НАШЕЙ 30 ЛЕТ ЭТО БЫЛО НАШЕЙ 
НАЦИОНАЛЬНОЙ ИДЕЕЙНАЦИОНАЛЬНОЙ ИДЕЕЙ

ТАМИЛЛА НУРИЕВА

Хорошая 
новость для мира



Хотя выход лежит на поверх-
ности, стоит только Москве 
принять на себя всю ответ-
ственность за случившееся в 
то страшное утро в россий-
ском небе. Без имперского 
зазнайства и чванства. Ан нет. 
В дело пущена вся свора око-
логосударственных, да и госу-
дарственных ресурсов, с одной 
лишь целью: остракизм. Мол, 
мы можем и так, причем со 
всеми, даже с друзьями…
Чего стоят, например, оскор-
бительные, угрожающего ха-
рактера высказывания перво-
го заместителя председателя 
комитета по туризму Государ-
ственной думы Федерального 
собрания Российской Федера-
ции Николая Валуева против 
Азербайджана и азербайджан-
ского народа, в связи с чем 
его имя внесено в список лиц, 
которым запрещен въезд в АР. 
И это не первый случай, ког-
да имена депутатов Госдумы 
России вносятся в список «не-
желательных лиц». В разное 
время в него были включены 
выступающие против суве-
ренитета и территориальной 
целостности Азербайджана 
первый заместитель комитета 

Госдумы по делам СНГ Кон-
стантин Затулин и замести-
тель председателя комитета 
по защите семьи Виталий 
Милонов. 
А ведь оба они – члены правя-
щей партии «Единая Россия», 
но несмотря на союзнические 
отношения наших стран, не 
получили порицания даже 
в рамках внутрипартийного 
разбора полетов.

ПОСЛЕДНЯЯ КАПЛЯ 
В ЧАШЕ ТЕРПЕНИЯ
Последней каплей в долго-
терпении азербайджанской 
стороны стало крушение са-
молета AZAL, выполнявшего 
рейс Баку-Грозный, подбито-
го российской ПВО. 
Впрочем, Президент Азер-
байджана Ильхам Алиев всег-
да делал достаточно жесткие 
заявления по поводу, к при-
меру, самолетов 
с оружием, 
летевших 
из России 
в Армению 
во время 

44-дневной войны, он так же 
резко критиковал действия 
российских миротворцев в 
Карабахе и ратовал за досроч-
ное прекращение этой опе-
рации. То есть официальный 
Баку ведет самостоятельную 
политику, исходя из нацио-
нальных интересов собствен-
ной страны. 
К слову, Москва начала эту 
вакханалию, ужесточив 
правила для мигрантов, 
что привело к усилению 
давления на азербайджанцев, 
проживающих в этой стране. 
В некоторых случаях объекта-
ми нападок становятся даже 
те, кто является гражданами 
России. То есть эти заявления 
призывают к дискриминации 
на национальной почве, что 
является грубым нарушением 
законов Российской Федера-
ции.
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О том, что Азербайджан привержен 
своим союзническим договоренностям, 
говорит тот факт, что Президент 
Ильхам Алиев 11 февраля своим указом 
утвердил «Соглашение о сотрудниче-
стве между правительством Азербайд-
жанской Республики и правительством 
Российской Федерации для развития 
транзитных грузоперевозок по между-
народному транспортному коридору 
«Север-Юг».
Согласно документу после вступления 
соглашения в силу Министерство циф-
рового развития и транспорта должно 
обеспечить реализацию его положений, 

а Министерство иностранных дел – на-
править уведомление правительству 
России о выполнении Азербайджаном 
необходимых внутригосударственных 
процедур для вступления соглашения 
в силу.
Напомним, документ, цель которого за-
ключается в повышении эффективно-
сти транспортных связей и увеличении 
потенциала западного маршрута МТК 
«Север-Юг», был подписан 21 декабря 
2024 года в Москве. РФ и Азербайджан 
будут обеспечивать свободное переме-
щение грузов по своим территориям 
при транзитных перевозках с учетом 

требований документа и законодатель-
ства двух стран. Правила таможенного 
контроля будут опираться как на согла-
шение с законодательством, так и на 

международные договоры, в которых 
участвуют Москва и Баку.
Соглашение устанавливает гаран-
тированный объем грузов, который 
должен ежегодно перевозиться через 
территорию Азербайджана после 
модернизации соответствующей же-
лезнодорожной инфраструктуры. Это 
не менее 5 млн тонн – с 1 января 2028 
года и не менее 15 млн тонн – после 
принятия соответствующего решения 
сторонами. 
Этим шагом глава Азербайджанского 
государства перенаправил мяч на рос-
сийскую сторону. Ответ за Москвой...

Мир перевернулся с ног на голову, и, казалось бы, союз-
ники и друзья – Москва и Баку – отныне в замешательстве. 
Вопрос в том, как вырулить без потерь из создавшегося 
коллапса, вызванного трагедией в небе над Грозным? 

Философия 
отношений меняется
У всех на памяти, как 16 мая 
2017 года решением Верховного 
суда России был ликвидирован 
«Всероссийский азербайджан-
ский конгресс», представлявший 
интересы двухмиллионной 
азербайджанской диаспоры в 
России. Министерство иностран-
ных дел Азербайджана назвало 
решение, отменяющее регистра-
цию организации, «дискримина-
ционным», в то время как Госко-
митет Азербайджана по работе с 
диаспорой заявил, что попросит 
пересмотреть решение, которое, 
по его мнению, «противоречит 
сути многовековых дружеских 
связей наших народов».
И вот теперь Азербайджан на-
правляет Москве официальное 
уведомление о прекращении 
деятельности Россотрудничества 
в стране. Это беспрецедентный 
шаг для двусторонних отноше-
ний АР и РФ. А ведь «Русскому 

дому» в Баку позволяли су-
ществовать даже без офи-
циальной регистрации.
Одновременно Бакинский 
апелляционный суд отме-

нил арест бывшей 
судьи Елены 
Хахалевой, ко-

торую Россия 
разыски-

вает по 

обвинению в мошенничестве, и 
перевел ее под надзор полиции. 
Все это говорит о том, что мы 
тоже можем изменить тональ-
ность заявлений, и философия 
отношений Азербайджана и РФ 
меняется.
И это при том, что в Баку до 
последнего предпочитают сгла-
живать острые углы и решать 
вопросы по конфиденциальным 
каналам, без крика и шума, не 
обостряя донельзя ситуацию. 
Но, видимо, любому долготерпе-
нию приходит конец.
Имидж России в Азербайд-
жане уже серьезно пострадал. 
Для восстановления прежнего 
доверия Москве придется под-
натужиться и не раздувать без 
надобности щеки. С нами это не 
пройдет. Даже с учетом того, что 
в России, как заявляет россий-
ский политолог Сергей Марков, 
«существует достаточно влия-
тельных тюркофобских, в том 
числе азербайджанофобских 
сил, которые пытаются исполь-
зовать текущий период отноше-
ний, чтобы создать как можно 
больше конфликтов между Рос-
сией и Азербайджаном. Они так-
же стремятся создать конфликт 
между Россией и Турцией». Тем 
более, это должны учитывать в 
Москве.

АЗЕРБАЙДЖАН – РОССИЯ: КТО ПОДРЫВАЕТ СОЮЗНИЧЕСКИЕ И ДРУЖЕСТВЕННЫЕ ОТНОШЕНИЯ?

ВЫСОКОМЕРИЕ НЕУМЕСТНОВЫСОКОМЕРИЕ НЕУМЕСТНО
МАРЬЯМ ГУЛАМОВА

Мяч на российской стороне. Ответ за Москвой
Николай Валуев Виталий МилоновКонстантин Затулин

ДЕРЖАВНОЕДЕРЖАВНОЕ



Речь идет о российском 
«Спутнике» в Баку, до 
недавних пор насчитывав-
шем порядка 40 сотруд-
ников. То есть теперь в 
представительстве МИА 
«Россия сегодня» в нашей 
стране будет работать один 
корреспондент. Это ровно 
столько, сколько корре-
спондентов «АзерТАдж» 
– главного госу-
дарственного ин-
формационного 
агентства Азер-
байджана – ра-
ботает в России. 
Коррективы кос-
нутся и BBC News 
Azərbaycanca.

«СПУТНИК» ВЫСТУПАЛ 
ПРОТИВ АЗЕРБАЙДЖАНА
Таким образом, «Спутник» 
продолжит работать в 
Азербайджане, но с одним 
корреспондентом в штате. 
Деятельность этой струк-
туры, как пишет Caliber.Az, 
будет регулироваться в со-
ответствии с законодатель-
ством Азербайджанской 
Республики и соглашени-
ем между правительствами 
РФ и АР от 9 января 2001 
года о статусе корреспон-
дентов СМИ.
Впрочем, редакционная 
политика «Спутника» 
всегда вызывала спра-
ведливое возмущение 
азербайджанской обще-

ственности, поскольку 
входила в противоречие с 
интересами Азербайджа-
на. К тому же армянская 
служба «Спутника» от-
крыто демонстрировала 
враждебность к нашей 
стране и, выступая против 
Азербайджана, его терри-
ториальной целостности, 

нагнетала атмосферу 
нетерпимости. 
Ну а Москва за-
крывала глаза 
на подобную 
деятельность 
симонья-
новского 

выкормыша, 
который через 
армянский фи-

лиал проводил свою 
деструктивную, по сути, 
политику.
В сложившейся ситуации 
напрашивается вполне 
резонный вопрос: с какой 
стати Азербайджан должен 
терпеть на своей террито-
рии враждебную структу-
ру?! Тем более что в самой 
России продолжается ксе-
нофобская вакханалия с 
требованием положить ко-
нец асимметрии в отноше-
ниях с нашей страной, хотя 
именно в Москве под наду-
манным предлогом в свое 
время был закрыт Всерос-
сийский азербайджанский 
конгресс. Вот мы и решили 
прийти к паритету.
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Стратегия 
налоговой службы

Новый глава 
«Ичеришехер»

Cтипендия
имени Героя

Разработана Стратегия Государ-
ственной налоговой службы при Ми-
нистерстве экономики Азербайджа-
на, рассчитанная на 2025-2028 гг.
Стратегия включает четыре ос-
новных направления, которые 
соответствуют миссии и стратеги-
ческому видению Государственной 
налоговой службы: формирование 
сильного человеческого капитала, 
поощрение принципа добровольной 
уплаты налогов, борьба с уклоне-
нием от уплаты налогов, развитие 
устойчивости. Реализация стратегии 
приведет к тому, что налоговая си-
стема станет более доступной и будет 
содействовать формированию благо-
приятной налоговой среды. 

Руфат Нахид оглу Махмуд назначен 
председателем правления Управле-
ния Государственного историко-ар-
хитектурного заповедника «Ичери-
шехер».
Соответствующее распоряжение под-
писал Президент Ильхам Алиев.
До этого назначения Р.Махмуд 
возглавлял дочернее предприятие 
SOCAR в России – ООО SOCAR Rus.

По инициативе Союза студенток и 
при поддержке Совета азербайджан-
цев Польши в этой стране учреждена 
стипендиальная программа имени 
Национального героя Азербайджана 
Хокумы Алиевой. Инициатива на-
правлена на поддержку академиче-
ского и социального развития азер-
байджанских женщин, получающих 
высшее образование в Польше.
Отмечается, что подать заявку могут 
студентки, получающие высшее об-
разование в Польше, успешно окон-
чившие как минимум один семестр 
и имеющие высокие академические 
показатели, а также те, кто активно 
вносит свой вклад в жизнь общества 
и участвовал в различных обще-
ственных проектах.

Tel: (+994 55) 457-02-03 / (+994 77) 447-47-17  E-mail: sales@kaspi.az

ЗДЕСЬ МОЖЕТ БЫТЬ 
ВАША РЕКЛАМА

Азербайджан решил внести определенные коррективы в фактическую 
деятельность в нашей стране представительств и филиалов зарубеж-
ных СМИ, сообщает Caliber.Az со ссылкой на достоверные источники.

На днях в Баку был за-
крыт «Русский дом» 
Россотрудничества из-за 
нарушения законода-
тельства Азербайджана.
Первый заместитель 
председателя Русской 
общины Азербайджана, 
политолог и журналист 
Анастасия Лаврина в 
своем комментарии от-
носительно закрытия 
«Русского дома Баку» 
заявила, что «Азербайд-
жанская Республика, как 
независимое, суверенное 
государство, имеет пол-
ное право регулировать 
деятельность иностран-
ных организаций на сво-
ей территории в рамках 
своих законов и между-
народных обязательств. 
Первым и важнейшим 
моментом является во-
прос регистрации ино-
странных организаций 
как юридических лиц 
на территории Азер-
байджана. Этот процесс 
предполагает соблюде-
ние административных и 
правовых норм, установ-
ленных в стране».
В данном случае от-
сутствие регистрации 
организации как юри-
дического лица стало 

основной причиной 
требования о прекраще-
нии ее деятельности. То 
есть решение о закрытии 
«Русского дома» в Баку 
не следует восприни-
мать как предвестие 
конфликтной ситуации 
в двусторонних отноше-
ниях с Россией. К тому 
же наличие или отсут-
ствие «Русского дома» в 
Баку вовсе не является 
основным фактором в 
сфере развития русского 
языка или отношения к 
нему в Азербайджане. В 
нашей стране традици-
онно существует высокая 
степень мультикульту-
рализма и уважения к 
различным этническим 
группам. Азербайджан 
всегда гордился своим 
многонациональным 
составом населения и 
стремится поддерживать 
гармонию среди всех на-
родов, проживающих на 
его территории.

СОБЛЮДАЯ ПАРИТЕТСОБЛЮДАЯ ПАРИТЕТ

Стандартная процедура

АРМЯНСКАЯ СЛУЖБА «СПУТНИКА» ДЕМОНСТРИРОВАЛА ВРАЖДЕБНОСТЬ К НАШЕЙ СТРАНЕ

C какой стати 

Азербайджан 

должен терпеть 

на своей 

территории 

враждебную 

структуру?!



На пороге глобальной смены 
технологического уклада Азер-
байджан активно готовится к 
хозяйственной перестройке. В 
стране растут мощности возоб-
новляемой энергетики, а произ-
водства стремятся к быстрому 
сокращению выбросов. При 
этом зеленая экономика идет в 
ногу с технологическим прогрес-
сом, генерируя новые возможно-
сти на рынке занятости. 
Сейчас наша республика прак-
тически готова перейти в разряд 
стран с высокими доходами, 
сообщил завотделом экономи-
ческих вопросов и политики 
инновационного развития Ад-
министрации президента Шах-
мар Мовсумов на прошедшей в 
Баку презентации ежегодного 
глобального отчета Всемирного 
банка о мировом развитии. По 
его убеждению, наша страна, 
располагающая необходимым 
потенциалом для развития ин-
новаций, готова к решению этой 
непростой задачи. Ведь минуя 
такой прорыв, сложно удер-
жаться в лидерах прогрессивных 
тенденций. 

НОВЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ 
Вполне очевидно, что зеленый 
переход открывает новые воз-
можности для революции на 
рынке труда. Эксперты между-
народного рынка труда не без 
оснований считают: на такой 
волне уже к 2030 году в мире 
появится 24 млн новых зеленых 
рабочих мест. Так что повыше-
ние доходов людей не за горами, 
поскольку растущий уровень 
жизни будет прямым хозяй-
ственной перестройки в каждой 
отдельно взятой стране. В то же 
время прямо сейчас приходится 
решать насущные проблемы. В 
местной сфере занятости актив-
но продвигаются знания, опыт и 
новые навыки, говорил Сахиль 
Бабаев, будучи министром тру-
да. 
На подходе идеи экологически 
ориентированного рынка труда 
– зеленые профессии и рабочие 
места. Прибавьте к этому адек-
ватные способы правового регу-
лирования, и кадровый потен-
циал для перехода к экономике 
будущего готов к плодотворной 
работе. К тому же в профильном 
ведомстве уверены, что начинать 
нужно с адаптации к нынеш-
ним изменениям образования 
и профессионального обучения. 
Достаточно вспомнить, что эти 
процессы уже генерируют новую 
реальность на освобожденных 
землях Азербайджана, а в Ка-
рабахе и Восточном Зангезуре 
расширяется подготовка квали-
фицированных кадров для соз-
дания зеленых рабочих мест. 

Экономический переход 
– драйвер не только эконо-
мики, а даже просто чело-
веческой жизни, делится 
в беседе с нами доцент 
кафедры «Прикладная 
экономика» Азербайд-
жанского государствен-
ного экономического 
университета (UNEC) 
Эльмира Годжаева:
– В мире активно развива-
ется альтернативная энер-
гетика, идет усиленный 
переход экономики в русло 
экологической и климати-
ческой повестки, меняется 
рынок труда. Мы не мо-
жем оставаться в стороне 
от этих трендов. Они пред-
полагают ускоренное появ-
ление в ближайшие годы 
передовых квалификаций. 
Такие конструктивные 
направления – новое слово 
на рынке труда. Они не 

только способствуют раз-
витию зеленой экономики, 
но и создают новые воз-
можности трудоустройства 
для ищущих свое место 
под солнцем на местном 
рынке занятости. 
Напомню, что при задан-
ной траектории и скорости 
развития концепция ум-
ных городов и сел в Кара-
бахе превращает этот край 
в средоточие перехода к 
экономике будущего. Ин-
вестиционные возможно-
сти наших освобожденных 
районов масштабны. Их 
можно условно разбить на 
пять фрагментов: военное 
строительство, разми-
нирование территорий, 
строительство инфраструк-
туры, развитие социаль-
ной сферы по концепции 
умных городов и сел, ну 
и, конечно же, инвестиро-

вание непосредственно в 
инновации, технологии и 
прогрессивное экономиче-
ское развитие. 
Разумеется, ускоренный 
зеленый прорыв обещает 
значительный структур-
ный прогресс на рынке 
труда и всплеск доходов 
населения. Это произойдет 
из-за высокого спроса в 
зеленом секторе на рабо-
чих с профильным образо-
ванием. Ведь практически 
невозможно двигаться по 
климатической повестке и 
ставить цели по декарбо-
низации без расширения 
инвестиций, особенно в 
сферу образования и 
развитие программ 
подготовки совре-
менных кадров. 

ПЕРЕХОД К ЭКОНОМИКЕ БУДУЩЕГО ПОДДЕРЖИТ РОСТ ДОХОДОВ И УРОВНЯ ЖИЗНИ 
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ДЖАВАД ИСКЕНДЕРОВ

ЗАНЯТОСТЬ

Ускоренное строительство устойчивой экономики вполне логично упирается в перспективы 
«озеленения» местного рынка занятости. На взгляд экспертов Всемирного банка, грядущий 
передел – путь к росту среднего дохода, а для этого нужны инвестиции и подготовка кадров. 

Сложно переоценить влия-
ние на этот процесс крупного 
бизнеса, особенно солидных 
инвестиционных проектов 
в экономику зеленого пере-
хода. Потенциальный вклад 
небольшого бизнеса в смягче-
ние последствий изменения 
климата тоже не вызывает со-
мнений. По словам министра 
экономики Микаила Джаб-
барова, на долю небольшого 
бизнеса приходится у нас 99% 
всех отечественных предпри-
ятий. С этой точки зрения 
трудно переоценить значение 
малых и средних субъектов 
хозяйствования для строи-
тельства новой экономики и 
зеленого рынка занятости. 
Рынок труда отражает все 
изменения в мире, считает 
завкафедрой экономики 
UNEC, доцент Севиндж 
Аббасова. По ее убеждению, 
новые профессии появляются 
в ответ на инновационное 
развитие нашей республики, 
приоритеты перехода к новой 
экономике: 
– Непременным следстви-
ем перехода к экологически 
устойчивой экономике и 
озеленения местного рынка 
занятости станет достижение 
ключевой задачи правитель-
ственного курса на улучшение 
социального благосостояния. 
Увеличение числа рабочих 
мест нового типа означает 
повышение доходов и общего 
уровня жизни населения. 
А для этого потребуются 
внутренние и внешние ин-
вестиции, интеграция пере-
довых знаний и технологий, 
широкий размах инноваций. 
Особенно это касается капи-
таловложений, направляемых 
на повышение качества обра-
зования и развитие программ 
профподготовки. Новые 
кадры должны обладать на-
выками, востребованными в 
условиях стремительно меня-
ющейся хозяйственной жизни 
страны. 

Три главных
принципа

К 2030 

году в мире 

появится 

зеленых 

рабочих
 мест

24 млн 

ЗЕЛЕНЫЙ РЫНОК ТРУДА

Новая реальность
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Наблюдательный совет 
Государственной нефтя-
ной компании Азербайд-
жана (SOCAR) утвердил 
бюджет компании на 
2025 год.
На заседании, которое 
прошло под председа-
тельством министра 
экономики Микаила 

Джаббарова, проект 
бюджета компании 
представили президент 
SOCAR Ровшан Наджаф 
и вице-президент Заур 
Гурбанов.
На заседании обсуждены 
также другие вопросы, 
связанные с деятельно-
стью компании.

БЮДЖЕТ БЮДЖЕТ 
SOCARSOCAR

Бакинский фуникулер постро-
ен по инициативе легендар-
ного мэра азербайджанской 
столицы Алиша Джамилевича 
Лемберанского. Он был введен 
в эксплуатацию 5 мая 1960 
года. Первые вагончики были 
изготовлены в Ленинграде, на 
заводе ВАРЗ. А подвижной со-
став современного фуникулера 
произведен международной 
Doppelmayr/Garaventa Group.
Сегодня фуникулер, как и 
65 лет назад, соединяет две 
станции. Нижняя называется 
«Бахрам Гур», верхняя – «Ше-
хидляр хиябаны». Расстояние 
между ними – 455 метров, мак-
симальная скорость поезда – 
3 метра в секунду, количество 
мест в вагонах – 28, время в 
пути – 4 минуты. Стоимость 
проезда – 1 манат.
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Бакинский 
фуникулер 

НА ГОС-
УЧРЕЖДЕ-
НИЯ ВЫ-
ЯВЛЕНО 
В ЯНВАРЕ

В ЯНВАРЕ С.Г. ПО СРАВНЕНИЮ 
С АНАЛОГИЧНЫМ ПЕРИОДОМ 2024 г.

в 11 школах – 
272 учителя 
2213 учеников

НА ОСВОБОЖДЕННЫХ 
ТЕРРИТОРИЯХ АЗЕРБАЙДЖАНА

ПРИОБРЕЛИ ГОСОРГАНЫ В 2024 ГОДУ

индикатора 
кибератак 

новых 
домена и новых 

субдоменов

на 10,7% вырос ненефте-
газовый экспорт 
на 19,7% вырос экспорт 
пищевой продукции
в 4,5 раза вырос оборот 
Бакинской фондовой биржи



1992 год. Война в самом 
разгаре. Азербайджан 
и Армения, как две 
противоборствующие 
стороны, лихорадочно 
ищут любые возможности для 
пополнения вооружения, боевой 
техники.
Несмотря на то, что двумя меся-
цами ранее в Беловежской пуще 
подписан известный договор, 
положивший конец существо-
ванию СССР, в союзных респу-
бликах еще остается воинский 
контингент, подчиняющийся 
Москве. Но это обстоятельство 
нисколько не мешает нападени-
ям на воинские части, захвату 
оружия и боевой техники – 
война требовала вооружения. 
На самых разных уровнях мусси-
руются слухи о разделе военного 
имущества, которые на деле не 
приводят ни к каким практиче-
ским действиям. А фронту нуж-
ны не только танки и пулеметы, 
но и боевые летающие машины 
– самолеты и вертолеты.
С 1988 года по 28 января 1992-
го все виды полетов (доставка 
гуманитарных грузов, санавиа-
ция, вывоз мирного населения 
и т.д.) в зону Карабаха, кото-
рый уже начинает пламенеть, 
осуществляют гражданские 
вертолеты Ми-8 Забратского 
объединенного авиаотряда (до 
01.03.1991), а после реорганиза-
ции – Забратской спецавиаком-
пании АЗАЛПАНХ. Машины 
подвергаются жесточайшим 
минометным и зенитным об-
стрелам, однако за короткое 
время, иногда в условиях боевой 
обстановки они ремонтируются 
и дальше продолжают путь в 
небо, выполняя поставленные 
перед ними задачи. Как скажет 
потом Гусейнджан Азимов, 
на тот момент пилот АЗАЛ-
ПАНХ, живая история создания 
боевой авиации нашей страны, 
невозможно было найти хотя бы 
один вертолет без пробоин, а на 
другом насчитали их даже более 
сотни.

ПЕРВЫЕ ПОТЕРИ, 
ПЕРВЫЕ ГЕРОИ
28 января 1992 года граждан-
ский Ми-8 с бортовым номером 
24137 осуществляет перевозку 
пассажиров по маршруту Агдам- 
Шуша. На борту 47 пассажиров, 
в основном женщины, старики 
и дети. На подлете к Шуше вер-
толет, пилотируемый капитаном 
Виктором Серегиным (второй 
пилот Сафа Ахундов, бортмеха-
ник Арастун Махмудов) взрыва-

ется в воздухе, в 
него попадает 
ракета полевого 
зенитно-ракет-

ного комплекса 
(ПЗРК), и мужественный 

командир отворачивает горя-
щую машину от жилых квар-
талов города, в район ретранс-

ляционной вышки, спасая тем 
самым его жителей. Погибают 
все, кто находился на борту, а все 
члены экипажа впоследствии 
получат звание Национального 
героя Азербайджана (посмер-
тно).
Это была первая потеря граж-
данского воздушного судна, 
со всей остротой поставившая 
вопрос о необходимости боевых 
вертолетов. Ми-24 – знамени-
тый «Крокодил» – многоцеле-
вой транспортно-боевой верто-
лет, сочетавший в себе функции 
штурмовика и транспортного 
самолета, что позволяло ему вы-
полнять широкий спектр задач 
на поле боя. О такой машине 
можно было только мечтать.
И авиаторы Забратской авиа-
компании задумывают дерзкую 
акцию по угону боевых винто-
крылых машин, которые уже 
были объявлены собственно-
стью Азербайджана, но поче-
му-то оставались в Сангачале. 
В этой акции самое активное 
участие принимают Явер Алиев 
и Ханлар Саттаров, ставшие 
уже на тот момент легендами 
отечественной авиации. На их 
счету огромное число полетов в 
зону боестолкновений, беспри-
мерный героизм, бесстрашие и 
решимость сражаться с врагом, 
сделав свой полк боеспособной 
единицей и продолжив 
создание Воен-
но-воздушных 
сил Азербайд-
жана.

ПО ЗАКОНАМ 
ВОЕННОГО 
ВРЕМЕНИ
14 февраля с За-
братского 
аэ-

родрома поднялся вертолет 
Ми-2 и взял курс на Сангачал. 
На его борту находились пилоты 
Забратского авиаотряда – Эди-
сон Гасанов, Закир Юсифов, 
Мирмамед Агаев и Фируз Джа-
лилов. Закир и Фируз впослед-
ствии станут национальными ге-
роями (посмертно), Ф.Джалилов 
до сих пор считается пропавшим 
без вести. К азербайджанским 
летчикам присоединятся и рос-
сийские пилоты – майоры Сер-
гей Сенюшкин, Евгений Кар-
лов, Сергей Туваев и Алексей 
Шварев, которые впоследствии 
получат звания подполковника 
ВВС Азербайджана.
– Наша задача была угнать 
Ми-24, – рассказывает Гусей-
нджан Азимов, – и мы с ней 
справились более чем успешно, 
мы ликовали: теперь и у нас по-
явилось целое звено Ми-24. 
Для страны, подвергшейся 
агрессии, это был почти три-
умф. На всякий случай сняли с 
боевых машин аккумуляторы и 
спрятали в ангары, стали изу-
чать вертолет – законы военно-
го времени требовали скорости, 
и нам приходилось осваивать 
все в максимально сжатые 
сроки, готовиться к боевым 
вылетам. Осваивать азы боевой 
техники нам помогали Шварев 
и Туваев, а приказ о создании 
первой боевой эскадрильи ВВС 
будет подписан министром обо-
роны 22 февраля 1922 года.

ОДИН СЛУЧАЙ ИЗ ТЫСЯЧИ
Вскоре начались боевые по-
леты. Об этом позже в одной 
из своих книг, посвященных 
первой Карабахской войне, на-
пишет военный историк, член 
Союза писате-
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ГАЛИЯ АЛИЕВА

На счету лет-
чиков первой 
Карабахской 

войны – огром-
ное число поле-
тов в зону бое-
столкновений, 
беспримерный 

героизм, бес-
страшие 

и решимость 
сражаться 

с врагом

лей Азербайджана Виктор 
Татаренко: «Первыми в бой 
пошли Сергей Сенюшкин и 
Явер Алиев. Они успешно 
выполнили боевое задание, 
вернулись в часть. За ними 
последовали Саттаров, 
Джалилов, Юсифов и Му-
саев. Так началась история 
Военно-воздушных сил 
страны. А в июне 1992 года 
первая боевая эскадрилья 
перебазировалась на аэро-
дром Гала».
Тем временем в в/ч 843, 
что дислоцировалась в 
Гала, уже проходит службу 
боевой офицер-афганец, 
капитан Эмиль Саркаров, 
который тогда уже перевел-
ся из Белорусского военно-
го округа в ЗакВО. Боевая 
эскадрилья пополняется 
не только гражданскими 
вертолетчиками из АЗАЛ-
ПАНХ (Георгий Кальяни-
нов, Бахлул Зульфугаров, 
Фаиг Мамедов, Адиль 
Исмаилов, Зулкайдай 
Зулкайдаев, Рауф Гулиев, 
Закир Юсифов, Закир Мед-
жидов и др.), но и кадро-
вым военным летно-техни-
ческим составом. 
– Героизм именно в том и 
заключался, что граждан-
ские летчики выполняли 
боевые задачи, – вспомина-
ет полковник-лейтенант 
в отставке Э.Саркаров, 
– проявляя такую же отвагу 
и совершая те же подвиги, 
что и военные. Закир Мед-
жидов, например, пожерт-
вовал своей жизнью, когда 
пошел на таран и обрушил 

свой вертолет пря-

мо на армянскую зенитную 
установку. А всего в зоне 
боевых действий погибло 
девять наших экипажей.

СЕРЫЕ ГОРЫ, 
ЧЕРНЫЕ УЩЕЛЬЯ
О подвигах самого Сарка-
рова, отважного военного 
пилота, рассказывают его 
товарищи. Вот один случай 
из войны. Май 1992 года. 
Боевая задача – лететь в 
Кяльбаджар для эвакуации 
тяжелораненых. Вертолет 
Ка-27, пилотируемый тогда 
еще капитаном Саркаро-
вым (второй пилот Андрей 
Ракитин, штурман Исра-
фил Бабаев, боевой стрелок 
Минетуллаев, в салоне еще 
два врача-стажера), должен 
перелететь через горный 
перевал Муровдаг – слож-
нейшие метеоусловия, 
плохо оборудованная взлет-
но-посадочная площад-
ка. Его коллега, капитан 
одного из рядом стоящих 
вертолетов Бахлул Зульфу-
гаров, попытается остано-
вить: «Верните Эмиля, вы 
посылаете его на верную 
гибель!».
– Колебание мое было не-
долгим, я только спросил 
Исрафила, сможет ли он 
вывести меня, а когда 
услышал положительный 
ответ, принял окончатель-
ное решение лететь. Запу-
скаемся, через 22 минуты 
набираем высоту 5100 ме-
тров и летим со скоростью 
240 км/ч. Подлетаем к 
Кяльбаджару, гасим ско-

рость до 160, 
летим поч-
ти вслепую 

в кро-
мешной 
темноте. 
Я тогда с 
удивле-
нием уви-

дел, 

что горное ущелье 
ночью черного цве-
та, а горы – серого. 
«Диспетчером» нашим был 
обычный трактор – маякнул 
нам, включил несколько раз 
фары, и мы сели прямо пе-
ред ним. Два часа на погруз-
ку «тяжелых» и обратно, 
через Гянджу – в Баку. 
В аэропорту нас уже встре-
чали 18 карет скорой по-
мощи, – в этом месте глаза 
офицера влажнеют, и он 
ненадолго замолкает.

ГИЛЬЗЫ 
КАК ПАМЯТЬ О ВОЙНЕ
В принципе, авиаторы чрез-
вычайно скупы на слова, 
когда рассказывают о себе, о 
патриотизме не кричат, из-
лишнего пафоса избегают. 
Зато когда разговор заходит 
о коллегах, тут они красно-
речивы. Это подтверждает и 
Вадим Соколов, капитан 
Ми-8 Забратской ави-
акомпании и участник 
первой Карабахской 
войны – тот самый отваж-
ный командир вертолета, 
сумевший в экстремальных 
условиях десять лет назад 
посадить машину на горя-
щую нефтяную платформу 
«Гюнешли».
– Чаще всего во время вой-
ны мне приходилось летать 
с Георгием Кальяниновым, 
– начинает он свой рассказ. 
– Это был мой первый КВС. 
Именно с ним я, тогда еще 
молодой выпускник Кре-
менчугского летного учили-
ща, начал летать вторым пи-
лотом. Помню свой первый 
полет в Агдам – взял в руки 
карту, как нас учили, чтобы 
по ней ориентироваться, 
а он остановил: «Убери, я 
тебе и так все покажу и рас-
скажу». Жорик, как мы его 
называли, знал Карабах как 
свои пять пальцев. Человек 
он был очень надежный.
Мы везли туда продоволь-
ствие, а обратно вывозили 

людей. Само собой, нас 
обстреливали, машина 

постоянно была в 
пробоинах. Я даже 

собрал около 
30 гильз от па-
тронов, по коли-
честву пробоин 
в нашем верто-
лете, привозил 
домой, хранил 
какое-то время 
– как память о 
войне.

Георгий Кальянинов и пилотом 
был высокопрофессиональным, со 
всеми допусками – то есть видами 
работ, к которым допущен конкрет-
ный летчик. Это могут быть полеты 
в СМУ (сложные метеоусловия), 
посадки высоко в горах (более 2000 
и 3000 метров), полеты с грузом на 
внешней подвеске и т.д. Таких асов 
в авиации называют всепогодными. 
Неудивительно, что и сына он вос-
питал под стать себе – Александр 
был вторым пилотом трагического 
рейса Embraer-190, летевшего в 
Грозный и совершившего жесткую 
посадку близ казахстанского Актау.
На войне бывали и курьезные слу-
чаи, и досадные ошибки, и в плен 
летчики попадали, прыгая с пара-
шютом прямо в логово врага, а по-
том их отбивала пехота. Об одной 
такой истории вспоминает второй 
пилот Ми-17  и Ка-32 МЧС 
Азербайджана Александр 
Китаев, непосредственно участво-
вавший в том событии в качестве 
второго пилота. 
Однажды забратский Ми-8, пило-
тируемый Николаем Ставруновым 
(бортмеханик Адиль Азимов), пе-
ревозил омоновцев. Приземлились 
в одном из геранбойских сел, в ко-
торое ночью вошли армяне. Наши 
об этом не знали. На борту был 
азербайджанский  спецназ. После 
остановки винтов из-за пригорка 
поднялись два вооруженных че-
ловека в гражданском и подошли 
к машине со стороны капитана. 
«Коля поздоровался с ними на рус-
ском языке и сказал, что привезли 
смену, – рассказывает Александр 
Алексеевич. – Армяне обрадова-
лись и заговорили между собой на 
армянском. Но мы быстро поняли, 
что попали не к своим, началась 
перестрелка, во время которой 
враг был уничтожен. Затем экипаж 
быстро запустил оба двигателя и 

с отстреливавшимися бойцами 
ОМОН взлетел под аккомпанемент 
автоматных очередей незадачли-
вых «многострадальных» борода-
чей, которые начали сбегаться к 
вертолету. За спасение спецназа 
министр обороны наградил эки-
паж автомобилями марки «Запо-
рожец». А инструктор-навигатор 
Яшар Халилов за счет своих лич-
ных средств оформил на террито-
рии Забратского авиапредприятия 
стенд с портретами погибших пи-
лотов первой Карабахской войны».
К лету 1992 года стало понятно, 
что авиаторам как воздух нужны 
молодые кадры. В июле Гусейн-
джану Азимову поручают создание 
Центрального учебного центра 
летной подготовки. И уже в ноябре 
состоялся первый набор курсантов, 
первых летчиков ВВС Азербайджа-
на – 45 человек. Первым руководи-
телем центра стал Алексей Шварев, 
вторым, через год, уже начальни-
ком получившего статус летного 
училища – Эмиль Саркаров. 
А Сергей Туваев после отъезда из 
Баку в одном из ставропольских 
кафе сцепится с местными армяна-
ми, спровоцировавшими драку, и 
бросит им в лицо: «Я – азербайд-
жанский пилот, и я вас там, гнид, 
в Карабахе, мочил как надо…». 
Договорить ему не дадут – убьют с 
особой жестокостью, нанеся более 
30 колото-резаных ран, а тело де-
монстративно привезут жене…

Но история боевой авиации стра-
ны не ограничивается только 
подвигами отважных вертолетчи-
ков. Врага бомбили и истребите-
ли Су-25, и штурмовики, и даже 
старенькие Ан-2 («кукурузники») 
– их успешно использовали в ка-
честве приманки для ПВО Арме-
нии. В этом деле были задейство-
ваны и программисты, создавшие 
специальную систему управления 
воздушным судном без пилота: 

самолет направлялся в зону боев, 
и после того как пилоты поки-
дали его с помощью парашютов, 
летел в автономном режиме. 
Затем был обнаружен армянской 
системой ПВО, активизировав 
ее, – именно на то и был расчет. 
Зенитно-ракетные комплексы 
засвечивались и уничтожались с 
помощью наших ракет, самона-
водящихся по радиоизлучению 
вражеских систем ПВО.

От Ан-2 до Су-25

ПИЛОТАМ ПЕРВОЙ 
КАРАБАХСКОЙ ПОСВЯЩАЕТСЯ14 февраля – 

день основа-
ния Военно-

воздушных 
сил Азер-

байджана. 
14 февраля 

1992 года ВВС 
националь-
ной армии 

были учреж-
дены как от-

дельное под-
разделение, и 

с тех пор эта 
дата отмеча-

ется как День 
Военно-воз-
душных сил. 

«Каспий» 
возвращается 
в те нелегкие 

для страны 
годы, беседуя 

с легендами 
отечествен-

ной авиации, 
очевидцами 

создания 
ВВС Азер-
байджана.

Ми-24 

Гусейнджан 
Азимов Вадим 

Соколов

Эмиль 
Саркаров

Ми-8 

Всепогодный летчик

Александр 
Китаев



Но это не единственная 
причина подорожания: ска-
зывается и инфляция, ведь 
стоимость квадрата не может 
не реагировать на расту-
щие потребительские цены. 
Кроме того, себестоимость 
строительства повышается 
главным образом из-за доро-
жающих земельных участков. 
Свободной земли в столице 
осталось не много, потому и 
стоит она недешево. Нако-
нец, на средний ценник вли-
яют дорожающие стройма-
териалы и другие растущие 
издержки застройщиков. 
Как отмечает председатель 
Общества оценщиков 
Вугар Орудж, квартиры 
в домах, построенных под 
занавес 90-х, были относи-
тельно меньше затронуты 
подорожанием. Умеренное 
восхождение цен на рынке 
первичного жилищного 
фонда началось в 2005-2015 
годах, а самая сильная волна 
повышения приходится на 
последние семь лет. 
По его наблюдениям, в по-
следние годы сильно увели-
чился интерес покупателей к 
покупке квартир в строящих-
ся многоэтажках. Как водит-
ся, высокий спрос приводит к 
подорожанию, поэтому «жи-
лье с фундамента» стало сей-
час намного дороже и даже 
сравнялось в цене с готовыми 
квартирами: 
– Если раньше потенциаль-
ные клиенты относились 
к такому предложению с 
заметной долей насторожен-
ности, то сейчас в этой сфере 
наводят порядок, создается 
атмосфера доверия, – пояс-
няет он. – Поэтому спрос и 
цены на недострой ощутимо 
возросли. При выборе квар-
тиры покупатели придают 
особое значение возрасту 
здания, его безопасности, 
уровню транспортной до-
ступности и прочей инфра-
структуры, удобству пла-
нировки, экологии в месте 
расположения жилого дома, 
признает эксперт. Все эти 

обстоятельства влияют 
не только на стои-

мость жилья, но 
и на количество 
доступных для 
аренды квартир. 

Цены на аренду квартир в столице снова резко пошли 
в рост. Эксперты объясняют перемены на рынке рен-
ты продолжающимся подорожанием квадратных ме-
тров в столице. Другая причина – растущее население: 

бюджетных съемных квартир на всех не хватает. 

Аренда в Баку стабильно дорожает 
по мере роста стоимости ква-
дратных метров. Нынешний год 
не стал исключением из общего 
правила, а стоимость съемного 
столичного жилья ощутимо под-
нялась по сравнению с предыду-
щими месяцами. Если раньше 
ценник на съем городских апар-
таментов поднимался в среднем 
дважды за год, то теперь процесс 
стал практически непрерывным, 
делится специалист по недви-
жимости Рамиль Османлы. 
Динамика арендных ставок на 
жилье является важным показате-
лем состояния рынка. При росте 
цен и стабильной доходности 
уровень арендных ставок должен 
расти. Сейчас на массовом рынке 
увеличение средней стоимости 
аренды жилья связано с тем, 
что дешевые варианты быстро 
вымываются, а предложение не 
поспевает за спросом. По мнению 
эксперта, максимальное влияние 
на стоимость съема оказывает 
строительство новостроек на месте 
старого жилищного фонда. Ведь 
это уменьшает портфель пред-
ложения недорогих квартир – их 
удельный вес в общем объеме сни-
жается, что повышает средний це-
новой показатель. Высокий спрос 
на жилье тоже толкает арендные 
ставки вверх.

В ЦЕНТРЕ ДОРОЖЕ 
– Естественное обновление жи-
лищного фонда в Баку приводит 
к удорожанию аренды, потому 
как старые бюджетные дома 
вытесняются дорогими кварти-
рами в новостройках, – поясняет 
Р.Османлы. – Аренда дорогой и 
дешевой недвижимости не может 
стоить одинаково. Поскольку 
стоимость жилья в центре города 
выше, снять там квартиру влетит 
вам в копеечку. Далее в рейтинге 
наиболее дорогой ренты следу-
ют квартиры у станций метро, в 
районах с развитой транспортной 
инфраструктурой и прочими удоб-
ствами. 
Примечательно, что рост цен 
на аренду жилья в сердце Баку 
совпал с новой волной подоро-
жания столичных квадратных 
метров. Медианная стоимость 
съема «двушки» в центре го-
рода, по оценкам экспертов, 
поднялась до 800-1400 манатов. 
Особенно подросла аренда в На-
симинском районе: трехкомнат-
ные апартаменты в этой части 
города – 1,5 тыс. AZN. При этом 
в целом на рынке найма сред-
няя стоимость аренды жилья 
выводится из общей амплитуды 
ценовых колебаний, включая 
ценник на старый жилищ-
ный фонд. Ценовой разрыв 
заметен между квартирами 
в старых и новых жилых 
застройках. Так что встреча-
ются адекватные варианты. 
Например, стои-
мость найма старой 
«трешки» в районе 
станции метро «На-
риман Нариманов» 
– от 700-750 AZN. 

Еще совсем недавно 
в Баку было много 
пятиэтажных зданий 
советского образца, 
снимать жилплощадь 
там было дешевле, 
говорит исполни-
тельный директор 
Ассоциации риелто-
ров Эльнур Азадов. 
По его утверждению, 
арендовать квартиру в 
хрущевке стоило всего 
300 манатов в месяц, 
а в отстроенной на ее 
месте высотке ценник 
почти удвоился. Иначе 
и быть не может, ведь за 
съем просят 0,5% от ры-
ночной цены квартиры. 
Например, когда жил-
площадь стоила 60 тыс. 

манатов, арендодатель 
запрашивал не больше 
300-400. Соответствен-
но аренда апартаментов 
за сотню тысяч обходит-
ся сегодня в 600 мана-
тов и выше. 
А тем временем стои-
мость бакинских квар-
тир растет на интересе 
инвесторов и рядовых 
покупателей. Спрос 
бюджетного жилья в 
столичном регионе не 
может угнаться за пред-

ложением – этим экс-
перты рынка объясняют 
стабильное повышение 
квадратного метра. 
Впрочем, тема ценового 
роста на многоэтажный 
жилищный фонд глав-
ного города нашей стра-
ны не нова. Постоянное 
подорожание подстеги-
вают различные обсто-
ятельства. Специалисты 
объясняют эту тенден-
цию нехваткой квартир. 
В целом считается, что 
нынешние темпы строи-
тельства эконом-жилья 
не поспевают за расту-
щим населением Баку 
и его окрестностей, 
а спрос не может угнать-
ся за предложением. 

В РЕЙТИНГЕ НАИБОЛЕЕ ДОРОГОЙ РЕНТЫ СЛЕДУЮТ КВАРТИРЫ, РАСПОЛОЖЕННЫЕ У СТАНЦИЙ МЕТРО
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АРЕНДА НА ВЗЛЕТЕ АРЕНДА НА ВЗЛЕТЕ 
ДЖАВАД ИСКЕНДЕРОВ

НЕДВИЖИМОСТЬ

Цены почти удвоились 
2005-2015 ГГ.

УМЕРЕННОЕ ВОСХОЖДЕНИЕ 
ЦЕН НА РЫНКЕ ПЕРВИЧНОГО 
ЖИЛИЩНОГО ФОНДА 
НАЧАЛОСЬ В 

Отчего растет 
стоимость? 

АПАРТАМЕНТЫ ЗА МАКСИМАЛЬНОЕ 
ВЛИЯНИЕ 

НА СТОИМОСТЬ 
СЪЕМА ОКАЗЫВАЕТ 

СТРОИТЕЛЬСТВО 
НОВОСТРОЕК 

НА МЕСТЕ СТАРОГО 
ЖИЛИЩНОГО 

ФОНДА

ЗА СЪЕМ КВАРТИРЫ
АРЕНДОДАТЕЛИ 

ПРОСЯТ 

ОТ ЕЕ РЫНОЧНОЙ ЦЕНЫ 

0,5% 

Вугар Орудж Эльнур Азадов

ОБХОДЯТСЯ В 

В МЕСЯЦ 
600 

100 ТЫС.



КАРТИНА МАСЛОМ… 
СЛИВОЧНЫМ 
КАРТИНА МАСЛОМ… 
СЛИВОЧНЫМ 
Большинство жителей постсо-
ветского пространства, в том 
числе Азербайджана, не мыслят 
своего завтрака без сливочного 
масла: мы охотно делаем бутер-
броды, щедро добавляем в кашу. 
Правда, одно время это под-
вергалось критике: мол, масло 
способствует отложению холе-
стерина, да 
и вообще, вредно для здоровья. 
Но впоследствии реабилитиро-
вали: главное – соблюдать меру. 
Речь, разумеется, идет о каче-
ственном масле, а не о том, что 
маскируется под него, но из-за 
роста стоимости оно становится 
все менее доступным для рядо-
вых потребителей. К тому же его 
подорожание оказывает влия-
ние на стоимость ряда других 
товаров, таких как кондитерские 
изделия, различные блюда и 
полуфабрикаты. Во многих слу-
чаях производители ищут более 
дешевую и менее качественную 
альтернативу, что негативно 
влияет на качество продукции. 

ЗАТРАТЫ 
НА ЖИВОТНОВОДСТВО РАСТУТ
Согласно индексу цен Все-
мирной продовольственной 
программы, на протяжении 14 
месяцев наблюдалось стабиль-
ное повышение стоимости сли-
вочного масла. Рост обусловлен 
целым рядом причин – от 
изменения вкусовых привы-
чек до глобального изменения 
климата. Все больше людей по 
всему миру отдают предпочте-
ние органической натуральной 
пище, вот потребление масла 
на душу населения и растет. 
Производство далеко не всегда 
поспевает за спросом. Между 
тем корма для сельскохозяй-
ственного скота дорожают, и в 
целом затраты на животновод-
ство растут. Свою лепту вносят 
неблагоприятные погодные 
условия, ставшие одной из при-
чин сокращения про-
изводства молока в 
ряде стран. 
В этом году моло-
ко и масло могут 
остаться в топе 
наиболее подоро-
жавших. Мировыми 
лидерами их про-
изводства на 
сегодняш-
ний день 
являются 
Индия 
и Евросо-
юз. 

Сливочное масло популярно в большинстве государств мира, и спрос 
на него стабильно высок. Но в последнее время цены нас не радуют, 
да и качество нередко вызывает сомнения. Что же происходит 
на мировом и отечественном рынке этой продукции?
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НИКА АСТРАЛЕВА 

В Азербайджане цены на 
масло также повысились, 
несмотря на то, что до 
конца года в стране прод-
лен срок действия реше-
ния о снижении пошли-
ны на его импорт с 15% 
до 5%. Только за январь, 
как заявляют продавцы, 
оно подорожало в сред-
нем на 5-6%. Эксперты 
во многом связывают это 
с ситуацией на мировом 
рынке, ведь наша страна 
продолжает во многом 
зависеть от импорта этой 
продукции, хотя посте-
пенно наращивает соб-
ственное производство. 
В 2024 году в республику 
было импортировано 
29 611 тонн сливочного 
масла на $173 млн. 604 
тыс. По сравнению с 
предыдущим годом этот 
показатель вырос в сто-
имостном выражении 
на 87,8%, или $81,2 млн, 
а в объемном – на 78%, 
или 13 014 тонн. В то 
же время Азербайджан 
произвел в прошлом году 

29 064 тонны сливоч-
ного масла – на 7,9% 
больше, чем годом 
ранее. Что же касается 
экспорта, то он вырос 
в 11 раз, а в январе на-
ступившего года страна 
существенно увеличила 
его поставки в Россию, 
где сейчас наблюдается 
потребность в данном 
продукте. 
Специалисты отмечают, 
что для снижения 
цен на масло нуж-
ны комплексные 
меры, такие как 
усиление борьбы 
с монополией и 
поддержка отече-
ственного животно-
водства, в том числе 
в агропарках. Необ-
ходимо внедрять новые 
технологии и решить 
проблемы с кормовой 
базой. Напомним, что 
большие перспективы 
по развитию животно-
водства есть на осво-
божденных терри-
ториях. 

1. МАСЛО, КОТОРОЕ НЕДАВНО ДОСТАЛИ ИЗ МОРОЗИЛЬНОЙ 
КАМЕРЫ, БУДЕТ ОТКАЛЫВАТЬСЯ И КРОШИТЬСЯ, 

А НЕ РЕЗАТЬСЯ РОВНЫМИ КУСКАМИ.

2. ЕСЛИ ПОМЕСТИТЬ МАСЛО В ГОРЯЧУЮ ВОДУ, ОНО 
ПОЛНОСТЬЮ РАСТВОРИТСЯ, СДЕЛАВ ВОДУ МУТНОЙ. 

3. ПРИ КОМНАТНОЙ ТЕМПЕРАТУРЕ НАСТОЯЩЕЕ МАСЛО 
НАЧНЕТ ТАЯТЬ РАВНОМЕРНО, НЕ РАССЛАИВАЯСЬ.

По итогам прошлого 
года средняя рознич-
ная цена килограмма 
импортного масла 
составляла 22,39 
маната, а местного – 
20,45. Периодически 
на этот, как и другие 
виды товаров, мага-
зины делают скидки. 
Как заявил пред-
седатель Союза 
свободных потре-
бителей Эюб Гу-
сейнов, плавающая 
цена на продукцию, 
стоимость которых 
не регулируется 
государством, нор-
мальное явление. 
Она зависит от 

бизнес-стра-
тегии 

производите-
лей и магазинов, 
стремящихся при-
влечь покупателей. 
Проблема, по его 
убеждению, в другом: 
когда на мировом 
рынке стоимость 
товара повышается, 
наш рынок реагирует 
аналогично. Но если 
на мировом рынке 
цены падают, на нас 
это никак не отража-
ется. Эксперт подчер-
кнул, что службы, от-
вечающие за надзор 
над потребительским 
рынком, должны 
работать более эф-
фективно, чтобы 
защищать интересы 
азербайджанских по-
требителей. 

Э.Гусейнов отметил, что беспо-
койство у граждан вызывает не 
только ценообразование, но и ка-
чество реализуемого в стране сли-
вочного масла. Потребители часто 
обращаются в ССП по этому пово-
ду. Он подчеркнул, что контролем 
безопасности продуктов питания, 
попадающих на прилавки, зани-
мается Агентство продбезопас-
ности. Эта структура проводит 
мониторинги, закрывает цеха, не 
отвечающие всем санитарно-гиги-
еническим нормам и не имеющие 
соответствующих документов, 
борется с фальсификацией. Од-
нако подделок и некачественной 

продукции на рынке по-прежнему 
много. 
Крупные торговые сети не риск-
нут торговать поддельным това-
ром, но покупатели могут оши-
бочно приобрести спред вместо 
масла, руководствуясь названием 
продукта или изображением на 
этикетке. В продаже немало ма-
сел, состоящих из смеси жиросо-
держащих компонентов, поэтому 
крайне важно внимательно чи-
тать состав перед покупкой. А вот 
на рынках и с рук можно легко 
приобрести фальсифицированное 
масло, которое не каждый специа-
лист отличит от натурального. 

Три признака
натурального масла

Все зависит 
от стратегии

Эюб Гусейнов

Будьте внимательны

Наращиваем 
производство
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С 1975 года число людей, страда-
ющих ожирением и избыточным 
весом, в мире выросло втрое: 
13% и 39% соответственно. В Азер-
байджане, по некоторым данным, 
с таким непосильным грузом живут 
20% взрослых. А это ведь не только 
неэстетично, но и чревато риском 
заработать сахарный диабет, сер-
дечно-сосудистые заболевания, 
гормональные нарушения. Прийти 
в хорошую физическую форму стре-
мятся многие, но сбросить вес хо-
чется быстро и без особых усилий. 

ОПАСНЫЕ ЧАИ И КОФЕ
Особым спросом долгие годы поль-
зуются специальные чаи и кофе для 
похудения, которые часто реализу-
ют через интернет. К предупреж-
дениям медиков об их опасности 
борцы за хорошую фигуру прислу-
шиваются редко, а зря. Обладая 
мочегонным и слабительным эф-
фектом, они выводят из организма 
воду и важные микроэлементы, та-
кие как калий. К тому же потерян-
ные килограммы быстро вернутся. 
Недавно Министерство здраво-
охранения и Государственный 
таможенный комитет выступили с 
совместным заявлением, в котором 
указывается на обнаружение в реа-
лизуемых в стране таких напитках 
сибутрамина. Согласно протоколу 
Фармакологического и Фарма-
копейного экспертного совета 
Минздрава Азербайджана, принято 
решение об изъятии из госреестра 
лекарственных средств с содержа-
нием сибутрамина, который изве-
стен как средство против ожирения. 
Данное вещество также изъято из 
реестра Европейской организацией 
здравоохранения, его использова-
ние запрещено на международном 
уровне. Это связано с тем, что оно 
представляет опасность, имея мно-
жество побочных эффектов. 

l Данная формула уже давно устарела и неактуальна из-за 
неточности. Сейчас высчитывают индекс массы тела: 

МНОГИЕ ВЫСЧИТЫВАЮТ СВОИ ЛИШНИЕ КИЛОГРАММЫ, ПОЛЬЗУЯСЬ 
СТАРОЙ ФОРМУЛОЙ: РОСТ МИНУС ВЕС. НАСКОЛЬКО ЭТО ВЕРНО?
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ХУДЕТЬ НАДО С УМОМ ХУДЕТЬ НАДО С УМОМ 
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ЕЛЕНА МАЛАХОВА 

В Азербайджане 
страдающих ожирением 

и избыточным весом 

имт = вес в кг 
на квадрат роста в метрах

Переизбыток калорий

l Можно ли похудеть быстро, 
не нанеся при этом вреда здо-
ровью?  
l  Общепринятым здоровым 
похудением является сброс 
веса максимум на 1,5 кг в не-
делю. Может показаться, что 
цифра мизерная, но в долго-
срочной перспективе за 
полгода это более 30 
кг. Конечно, нельзя 
забывать и об инди-
видуальных особен-
ностях.  
l Какие советы 
дадите желающим 
сбросить вес? 

l Самое главное при сбросе веса – 
обеспечить дефицит калорий. Без 
этого ни одна диета, ни один препа-

рат, ни один метод не будут дей-
ственными. Даже те, кто перенес 
операцию на желудке, в течение 
нескольких лет поправляют-

ся, если не соблюдают дневной 
калораж. Во-вторых, решив-

шись сбросить вес и изме-
нить рацион, вы должны 
воспринимать этот шаг 
не как двух-, трех- и 
даже шестимесячную 
диету, а как посто-
янный образ жизни. 

Если вы избавитесь от 

лишних килограммов и после этого 
начнете есть как обычно, то верне-
тесь к прежнему весу, и смысла в 
этой диете не будет никакого. 
В-третьих, нужно подходить к про-
цессу реалистично. Большинство 
людей не понимают, в каком со-
стоянии находится их организм, и 
переоценивают свои возможности. 
Многие стремятся быстрее построй-
неть, во всем себя ограничивают, но 
в итоге срываются… и все возвраща-
ется на круги своя. Прогресс чаще 
всего наблюдается только первые 
две-три недели. Поэтому для гаран-
тированного результата обращай-
тесь к врачу за консультацией.

Не диета, а образ жизни

Об избыточном весе и 
методах похудения мы 
поговорили с кардио-
логом, спортивным 
эндокринологом 
Зауром Исламовым, 
который подчеркнул, 
что проблема лишнего 
веса присутствует почти 
у всех его пациентов. 
Как минимум у 80% 
обратившихся к нему по 
поводу других проблем
наблюдается лишний 
вес.
l Чем чаще всего 
обусловлен лишний 
вес? 
l Критически низкой 
двигательной актив-
ностью: люди почти не 

двигаются, в луч-
шем случае – 
от подъезда до 
автомобиля и от 
автомобиля 
до офиса. 
Ну и оби-
лием вы-
сокока-
лорийной 
дешевой еды 
– она несбалан-
сированная и в ней 
преобладают простые 
углеводы. К тому же 
во многие продукты 
производители добав-
ляют усилители вкуса, 
что повышает аппетит: 
человек начинает есть 
больше положенного.

Заур Исламов

РОСТ 

    ВЕС 

ИМТ 

170 СМ 

80 КГ 

80/1,72

НОРМА
ЛИШНИЙ 

ВЕС
 I СТЕПЕНЬ
ОЖИРЕНИЯ

II СТЕПЕНЬ
ОЖИРЕНИЯ

III СТЕПЕНЬ
ОЖИРЕНИЯ

ЛИШ
НИЙ ВЕС

18-25 
25-30 30-35 

35-40 

 40+ 

20% 

Миллионы людей по всему миру мечтают по-
худеть: одни – следуя навязанным стандартам 
красоты, другие – действительно имея 
избыточный вес. Лишние килограммы 
могут стать эстетической, психологи-
ческой и медицинской проблемой, но 
избавляться от них надо грамотно. 

взрослого 
населения
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Аллергический ринит – одно из самых распространенных 
заболеваний в мире. По данным ВОЗ, им страдает до 40% 
взрослого населения и более 20% детей. Учитывая влия-
ние этого недуга на качество жизни, газета «Каспий» об-
судила тему с опытным специалистом – Ильдырымом Ка-
сумовым, аллергологом, кандидатом медицинских наук. 

l Аллергический ринит сегодня 
очень распространен. Что это 
– последствия ухудшения эко-
логии или наш организм стал 
более чувствительным?
l Развивается это заболевание под 
влиянием сразу нескольких факторов. 
Один из них – генетическая пред-
расположенность. Если у родителей 
есть аллергические заболевания, у 
ребенка риск значительно выше. 
Экологическая обстановка оказывает 
значительное влияние: загрязнение 
воздуха, урбанизация, наличие раз-
личных аллергенов, включая быто-
вую и библиотечную пыль, пылевых 
клещей, частицы эпидермиса и выде-
ления домашних животных, пыльце-
вые, профессиональные, пищевые и 
лекарственные аллергены.
Развитие аллергических реакций 
зависит не только от степени ин-
дивидуальной чувствительности к 
конкретному аллергену, но и от физи-
ологических особенностей организма, 
а также воздействия внешних факто-
ров: частота контакта с аллергеном, 
работа во вредных условиях, неблаго-
приятные условия проживания.
Немалую роль играет пыльца расте-
ний и климат. Интересно, что человек 
может страдать аллергией на расте-
ние, которое в его регионе вообще не 
произрастает. Пыльца переносится 
ветром на десятки, сотни километров, 
провоцируя симптомы даже у тех, кто 
никогда не контактировал с этим рас-
тением напрямую.
l Многие путают аллергический 
ринит с обычной простудой… 
l Аллергический ринит бывает сезон-
ным и круглогодичным. Сезонный 
связан с цветением растений, а кру-
глогодичный вызывается контактом 
с пылью, плесенью, шерстью жи-
вотных. В отличие от простуды при 
аллергии температура остается нор-
мальной, а чихание возникает при-
ступами. Выделения из носа – водя-
нистые и прозрачные, тогда как при 
простуде они густые и желтоватые. 
Еще один признак аллергии – зуд в 
носу, глазах, першение в горле.
Чтобы точно определить аллерген, 
необходимо провести кожные пробы 
и сдать анализ крови на иммуногло-
булин Е.
l А насколько эффек-
тивны современные 
методы лечения этого 
ринита – можно ли 
избавиться от него на-
всегда? 
l Единственный 
метод, который 
может дать 
долгосрочную 
ремиссию, 
– специфи-

ческая иммунотерапия (СИТ). 
Она проводится путем введения 
аллергенов в небольших дозах, 
чтобы организм постепенно 
адаптировался к ним. Существу-
ет два метода: инъекции под 
кожу и сублингвальная терапия 
(капли или таблетки под язык). 
Полный курс лечения – от 3 до 5 
лет, но это позволяет значитель-
но снизить чувствительность к 
аллергенам. Встречаются даже 
пациенты, которые после СИТ не 
испытывают симптомов более 20 
лет. Однако важно пройти пол-
ный курс, иначе болезнь может 
вернуться. Бывает, пациенты 
проходят лишь один курс и исче-
зают, полагая что окончательно 
исцелились. А спустя годы появ-
ляются снова, но уже в запущен-
ном состоянии.
l В каком возрасте чаще по-
являются первые симптомы?
l У некоторых детей аллергия 
уже с 1,5-2 лет. Часто родите-
ли замечают, что ребенок трет 
нос, чешет глаза, у него 
затрудненное дыха-
ние. Если вовремя не 
начать лечение, это 
может привести 
к бронхиальной 
астме.
l На что сто-
ит обратить 
внимание 
родителям 
детей с ал-
лергиче-
ским рини-
том, какие 
шаги помо-
гут мини-
мизировать 
влияние 
аллергии?
l  Профи-
лактику сто-
ит начинать 
еще во время 
беременности. 
Женщине важ-
но исключить курение, 
ограничить употребле-
ние цитрусовых, шоко-
лада, орехов и молока.
В доме необходимо 
поддерживать чистоту. 

Регулярная влажная уборка 
должна стать нормой. Жела-

тельно ликвидировать ковры, 
сменить матрасы, перьевые 
подушки, тяжелые шторы, 

регулярно проветривать по-
мещение. Если в семье 
есть предрасположен-
ность к аллергии, не 
рекомендуется дер-
жать домашних 
животных.

ХАНУМ ГАДИРЛИ
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БОЛЕЗНЬ ВЕКА 
ИЛИ НЕИЗБЕЖНОСТЬ МЕГАПОЛИСОВ?
БОЛЕЗНЬ ВЕКА 
ИЛИ НЕИЗБЕЖНОСТЬ МЕГАПОЛИСОВ?

Почему так часто затягивают 
с визитом к врачу?
l  Люди привык-
ли надеяться, что 
все пройдет само 

собой. Кто-то ле-
чится по совету 

знакомых, но 
что помог-
ло одному, 
совсем не 
обязательно 
поможет 
другому. 
Кто-то 
покупает 
лекарства в 
аптеке без 
консульта-
ции специ-

алиста. В 

результате болезнь 
прогрессирует, и па-
циенты бегут к врачу 
уже с осложнениями.
Был такой случай: 
женщина более двух 
лет страдала аллерги-
ей и использовала ин-
галятор без консуль-
тации врача. В итоге 
ее привезли в больни-
цу в тяжелом состоя-
нии с бронхиальной 
астмой. А если бы она 
обратилась за меди-
цинской помощью 
раньше, этого можно 
было избежать.

ЗАЛОЖЕННОСТЬ 
НОСА

РИНИТА

ОБИЛЬНЫЕ 
ВОДЯНИСТЫЕ 
ВЫДЕЛЕНИЯ l Подготовку нужно 

начинать заранее, за 
месяц до сезона. В этот 
период рекомендуется 
прием антигистаминных 
препаратов, но это лишь 
тем у кого есть аллергия. 
По возможности во вре-
мя цветения избегайте 
контакта с аллергенами. 
Желательно не выходить 
на улицу рано утром, 
когда концентрация 
пыльцы в воздухе наи-
более высока. Проветри-
вайте помещения после 
дождя и устанавливайте 

дома очистители воз-
духа.
Ну а тем, кто страдает 
аллергией на пыльцу, 
рекомендуется носить 
маску и солнцезащит-
ные очки, чтобы ми-
нимизировать контакт 
с аллергенами. Очень 
важно не заниматься 
самолечением, а сво-
евременно проходить 
диагностику и придер-
живаться рекомендаций 
врача. Помните: забота 
о здоровье – это не разо-
вая мера, а образ жизни.

СИМПТОМЫ

В ЗАПУЩЕННЫХ 
СЛУЧАЯХ ЗАБОЛЕВАНИЕ 
ПЕРЕХОДИТ 
В ХРОНИЧЕСКУЮ 
ФОРМУ, ВЫЗЫВАЯ 
БРОНХИАЛЬНУЮ АСТМУ, 
СИНУСИТЫ, ОТИТЫ 
И ДРУГИЕ ОСЛОЖНЕНИЯ. 

ЧИХАНИЕ

СПЕЦИФИЧЕСКАЯ 
ИММУНОТЕРАПИЯ

 СИТ

Как подготовиться к сезону 
аллергии?

Ильдырым Касумов

ЕДИНСТВЕННЫЙ МЕТОД, 
КОТОРЫЙ МОЖЕТ ДАТЬ 
ДОЛГОСРОЧНУЮ РЕМИССИЮ

ПРОВОДИТСЯ ПУТЕМ 
ВВЕДЕНИЯ АЛЛЕРГЕНОВ 
В НЕБОЛЬШИХ ДОЗАХ



В свою очередь экс-
перт-экономист Рауф 
Гараев, рассказывая 
в беседе с «Каспием» 
о причинах снижения 
рождаемости в Азер-
байджане, подчеркнул, 
что сегодня очень мно-
гие сталкиваются с фи-
нансовыми трудностями, 
которые мешают создать 
семью и обеспечить до-
стойный уровень жизни:
– Доходы большинства 
просто не успевают за 
растущими расходами: 
цены на продукты и ком-
мунальные услуги еже-
годно увеличиваются на 
20-30%, в то время как 
зарплата растет лишь на 
10%. Помимо этого, рас-
ходы на детей продолжа-
ют возрастать. Детское 
питание, подгузники и 
другие товары первой 
необходимости стано-

вятся менее доступны-
ми. Чтобы ребенок рос 
здоровым, нужны зна-
чительные финансовые 
вложения. Вся ответ-
ственность ложится на 
родителей, в основном 
на отцов. Неудивитель-
но, что многие мужчины 
не спешат вступать в 
брак: в Азербайджане 
можно встретить немало 
холостяков в возрасте 
30+, которые со-
знательно выби-
рают жизнь без 
семьи.
Еще один важ-
ный фактор 
– алименты. 
Многие 
мужчины 
опасают-
ся, что в 
случае 
разво-
да их 

обяжут выплачивать сум-
мы, растущие с каждым 
годом. Закон не предус-
матривает исключений 
для тех, кто сам едва 
сводит концы с концами: 
либо человек находит 
работу и выплачивает 
алименты, либо риску-
ет оказаться в тюрьме. 
Урегулировать данный 
вопрос помогло бы созда-
ние Алиментного фонда, 

который обеспечи-
вал бы выплаты 
на ребенка, если 
родитель не может 
их платить. А в 

дальнейшем 
потрачен-
ная сумма 
денег 

взыски-
валась 
бы с 
долж-
ника.

По мнению эксперта, для 
стимулирования рожда-
емости в Азербайджане 
можно рассмотреть введе-
ние материнского капи-
тала, который, к примеру, 
действует в России. Там 
поддержка предоставля-
ется даже семьям с одним 
ребенком. Материнский 
капитал – это государ-
ственная мера помощи, 
выраженная в виде серти-
фиката на определенную 
сумму, которую можно 
использовать для улучше-
ния жилищных условий, 
оплаты образования детей 
или формирования нако-

пительной пенсии матери. 
Кроме того, в России неко-
торые категории граждан 
имеют право на получение 
бесплатного жилья – это 
малоимущие, многодетные 
и молодые семьи (возраст 
супругов до 35 лет).
– Одной из проблем в 
Азербайджане остается от-
сутствие детского пособия 
или его крайне ограни-
ченные размеры. В зако-
нодательстве существуют 
статьи, касающиеся под-
держки определенных ка-
тегорий семей – например, 
родителей с пятью и более 
детьми. Однако такая по-

мощь, увы, не охватывает 
всех нуждающихся.
Помимо выдачи пособий 
можно задействовать и 
альтернативные меры под-
держки семей с детьми. Го-
сударство могло бы предо-
ставлять льготы на детское 
питание, лекарства, учеб-
ные принадлежности. Воз-
можно, стоит рассмотреть 
налоговые механизмы, по-
зволяющие снизить нагруз-
ку на семью, не привлекая 
при этом дополнительных 
бюджетных средств. Такой 
подход позволил бы под-
держивать рождаемость на 
необходимом уровне.

Материнский капитал

Отмечается, что в Вели-
кобритании, Германии, 
Японии и США рост 
производительности 
труда должен удво-
иться, во Франции и 
Италии – утроиться, а в 
Испании – даже увели-
читься вчетверо в тече-
ние последующих трех 
десятилетий.
Проблема снижения 
рождаемости актуальна 
и для Азербайджана. 
По данным Госкомитета 
по статистике страны, 
с января по октябрь 
прошлого года 
в Азербайджане было 
зарегистрировано 
86 274 новорожденных. 
По сравнению с соот-
ветствующим периодом 
2023-го рождаемость на 
1000 человек населения 
снизилась с 11,2 до 10,1.

ТЕНДЕНЦИЯ 
БЕСПОКОИТ 
Как отмечает депутат 
Милли Меджлиса 
Азер Аллахвера-
нов в беседе с газетой 
«Каспий», более чем в 
половине стран мира 
коэффициент рожда-
емости уже опустился 
ниже уровня, необходи-
мого для естественного 
воспроизводства (около 
двух детей на одну жен-
щину).
– Падение рождаемости 
негативно сказывается 
на экономике. В пер-
вую очередь это 
приводит к 
сокраще-
нию чис-
ленности 
трудо-
способ-
ного 
на-

селения, снижая эко-
номическую продук-
тивность и увеличивая 
нагрузку на систему 
социальной поддержки. 
Соотношение работаю-
щих граждан к пенси-
онерам уменьшается, 
что создает серьезное 
давление на государ-
ственные финан-
сы, увеличивая 
расходы на 
пенсии и 
здраво-
охранение. 
Демогра-
фический 
спад особен-
но заметен 
в Европе, где 
снижение рождаемости 
достигло критических 
показателей.
По его словам, в срав-
нении с европейскими 
странами показатели 
Азербайджана доста-
точно высоки. Однако 
тенденция все же вызы-
вает беспокойство. 
В прогнозах Фонда ООН 
в области народонасе-
ления говорится, что 
до 2030 года в Азер-
байджане естественный 
прирост населения 
сохранит сегодняшние 
темпы. В 2030-2050 
годах они могут оста-

новиться, 
после чего 
пойдут 
вниз. Это 
означает, 
что уже 
сейчас 

сле-

дует задуматься о мерах, 
способных повысить 
уровень рождаемости.
– Методы демогра-
фической политики в 
разных странах разли-
чаются. Тем не менее, в 
основе любой стратегии 
несколько ключевых 

факторов: мате-
риальная 

поддержка 
молодых 
семей, 
улучше-
ние жи-
лищных 
условий 

за счет 
ипотечных 

программ и 
льготного креди-

тования, развитие ин-
ститута семьи, включая 
психологическую и кон-
сультативную помощь. 
В ряде стран действует 
финансовая поддержка 
семей с двумя и более 
детьми, а при рождении 
третьего ребенка госу-
дарство предоставляет 
дополнительные соци-
альные гарантии.
В Азербайджане уже 
ведется определенная 
работа в этом направ-
лении. Государство 
реализовало четыре 
пакета социальной по-
мощи, которыми могут 
воспользоваться моло-
дые семьи. Также у нас 
действует Госкомитет 
по делам семьи, жен-
щин и детей, который 
занимается вопросами 
репродуктивного здо-
ровья и внедрением 
программ, направ-
ленных на поддержку 
семей. Все эти меры 
крайне важны, однако 
необходимо усилить 
их координацию и на-
правленность.

ниже уровня, необходи-
мого для естественного 
воспроизводства (около 
двух детей на одну жен-

– Падение рождаемости 
негативно сказывается 
на экономике. В пер-
вую очередь это 
приводит к 
сокраще-
нию чис-
ленности 

способ-

годах они могут оста-
новиться, 

после чего 
пойдут 
вниз. Это 
означает, 
что уже 
сейчас 

сле-

пакета социальной по-
мощи, которыми могут 
воспользоваться моло-
дые семьи. Также у нас 
действует Госкомитет 
по делам семьи, жен-
щин и детей, который 
занимается вопросами 
репродуктивного здо-
ровья и внедрением 
программ, направ-
ленных на поддержку 
семей. Все эти меры 
крайне важны, однако 
необходимо усилить 
их координацию и на-Азер Аллахверанов

Резкое 
сни-
жение 
рожда-
емости 
заставит 
страны с 
ведущими 
экономи-
ческими 
показателя-
ми повышать 
производи-
тельность труда, 
чтобы сохранить 
привычный уровень 
жизни. Об этом гово-
рится в докладе аналити-
ческой компании McKinsey. ГРЯДЕТГРЯДЕТГРЯДЕТГРЯДЕТ
ДЕМОГРАФИЧЕСКАЯ ЗИМАДЕМОГРАФИЧЕСКАЯ ЗИМАДЕМОГРАФИЧЕСКАЯ ЗИМАДЕМОГРАФИЧЕСКАЯ ЗИМА

К ЧЕМУ ПРИВЕДЕТ СНИЖЕНИЕ РОЖДАЕМОСТИ В АЗЕРБАЙДЖАНСКОЙ РЕСПУБЛИКЕ?
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Финансовые трудности

холостяков в возрасте 
30+, которые со-
знательно выби-
рают жизнь без 

Еще один важ-
ный фактор 
– алименты. 
Многие 
мужчины 
опасают-
ся, что в 
случае 

ние Алиментного фонда, 
который обеспечи-

вал бы выплаты 
на ребенка, если 
родитель не может 
их платить. А в 

дальнейшем 
потрачен-
ная сумма 
денег 

взыски-
валась 
бы с 
долж-

Рауф Гараев

ЛЯМАН ВЕЛИЕВА

Государ- ство реали- зовало 4 пакета социальной помощи для молодых семей



Ну скажите на милость: как сыну 
не стать юристом, если папа 
судья? Вопрос кажется ритори-
ческим, хотя в действительности 
звучит как крик души. Во многих 
семьях, особенно авторитарных, 
выбор будущей профессии ре-
бенка воспринимается не как его 
личное право, а как продолжение 
семейной истории. На первый 
взгляд такие установки выглядят 
как проявление заботы, но за 
этим часто скрывается проекция 
собственных несбывшихся на-
дежд.

ИЗ ПОКОЛЕНИЯ В ПОКОЛЕНИЕ
2021 году было опубликовано 
исследование ВОЗ, в котором 
указано, что около 60% подрост-
ков в Азербайджане испытывают 
высокий уровень стресса в связи 
с учебной нагрузкой и давлением 
со стороны родителей. Преем-
ственность в семьях, где поколе-
ниями работают врачи, педагоги, 
юристы или судьи, – это незри-
мая нить, связывающая прошлое 
и будущее. Там детям сложнее 
отстаивать свое право выбора, 
ибо традиции и устои становятся 
почти догмой. Давление много-
кратно усиливается: ожидания, 
передаваемые «по наследству», 
воспринимаются как необходи-
мое условие для сохранения се-
мейного престижа и статуса.
Согласно данным Министерства 
образования Азербайджана, в 
2022 году более 70% выпускни-
ков школ испытывали тревогу 
перед сдачей вступительных 
экзаменов. Исследования Бакин-
ского государственного универ-
ситета показали, что у 35% абиту-
риентов наблюдаются симптомы 
хронического стресса в период 
подготовки к экзаменам. Около 
25% подростков испытывают па-
нические атаки и тревожные рас-
стройства в связи с экзаменами.

БЛОГЕР ИЛИ ГЕЙМ-ДИЗАЙНЕР? 
Сегодняшние подростки – пред-
ставители-поколения Z, или 
«зумеры», растут в мире, где 
технологии развиваются с бе-
шеной скоростью, а глобальные 
связи и креативность становятся 
главными ценностями. Когда 
родители видят в выборе про-
фессии своего ребенка нечто 
вроде «автопилота» на прове-

ренной траектории, они часто не 
понимают, почему их дети меч-
тают о профессиях, которые еще 
несколько лет назад считались 
фантастикой. Юрист, врач или 
инженер для родителей – сим-
вол надежности и статуса, тогда 
как молодежи эти категории мо-
гут казаться лишенными смыс-
ла. Вместо этого они выбирают 
путь блогера, гейм-дизайнера 
или специалиста по искусствен-
ному интеллекту – профессии, 
где можно найти не только 
финансовую стабильность, но 
и возможность влиять на мир, 
творить и самовыражаться. 
Еще лет 10 назад понятия 
«UX-дизайнер», «TikTok-менед-
жер» казались фантастикой, а 
сегодня это, пожалуй, самые 
востребованные профессии. 
Для родителей эти направ-
ления зачастую остаются за-
гадкой и воспринимаются как 
временное увлечение, лишен-
ное стабильности. Однако ста-
тистика рынка труда говорит 
об обратном: прогнозы пока-
зывают спрос на специалистов 
IT и цифровых медиа возрастет 
на 30-40% в ближайшие пять 
лет. Важно понять, что за но-
вым выбором стоит не просто 
модный тренд, а желание най-
ти гармонию между работой 
и жизнью, стремление к само-
выражению и поиску личного 
смысла. И если родители суме-
ют разделить эти устремления 
своих детей, то удастся проло-
жить мост между поколениями, 
а уважение и поддержка станут 
главными ориентирами.
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ПОКОЛЕНИЕ ZПОКОЛЕНИЕ Z
Каждой весной миллионы выпуск-
ников школ вплотную сталкиваются 
с одним из самых важных решений 
в своей жизни – выбором профес-
сии. И зачастую это становится ре-
зультатом сложных переговоров, 
а то и настоящей битвы с родителями. 

НОВЫЙ ВЗГЛЯД НА КАРЬЕРУНОВЫЙ ВЗГЛЯД НА КАРЬЕРУ

ЗАРИНА ИСМАЙЛОВА

Когда назревает бунт
Авторитарный подход, 
в котором мнение под-
ростка игнорируется, 
может привести к его 
эмоциональному бунту. 
Ощущение, что жизнен-
ный путь расписан за-
долго до первого шага, 
вызывает у него отча-
яние и протест. Психо-
логи отмечают, что в 
предэкзаменационный 
период число обраще-
ний подростков за пси-
хологической помощью 
увеличивается на 40%.

Опросы среди старше-
классников в 2023 году 
в Бакинском государ-
ственном университете 
показали, что 80% 
подростков ощущают 
давление со стороны 
родителей при выборе 
профессии. Из них 45% 
заявили, что выбирают 
специальность не по 
интересам, а по же-
ланию мамы и папы. 
30% подростков испы-
тывают депрессию и 
апатию, поскольку не 

могут выразить свои 
предпочтения. 10% ре-
спондентов сообщили 
о конфликтах в семье 
на фоне обсуждения 
будущей карьеры.
То есть желание уго-
дить родителям у 
ребенка постепенно 
сменяется внутренним 
протестом, который 
может выражаться как 
отказ от учебы, агрес-
сия или, наоборот, 
чрезмерная замкну-
тость.

Как вы думаете, что важнее – видеть 
своего ребенка счастливым или успеш-

ным по вашим меркам? Возможно, удастся 
найти баланс между родительской опекой 
и уважением к личным амбициям подрост-
ка, ведь истинный успех – это не только 
материальное благополучие, но и внутрен-
нее удовлетворение. А приходит оно только 
тогда, когда человек идет по своему пути.
Когда ребенок определяется с будущей 

профессией, многие родители активно 
предлагают свои варианты. И хотя каждый 
из нас хочет для своего чада только само-
го лучшего, можно совершить серьезную 
ошибку, которая окажет негативное воз-
действие на психическое состояние и здо-
ровье ребенка. 
Каким же должно быть влияние родителей 
на выбор профессии? Вот что рекомендуют 
психологи:

И ЗАПОМНИТЕ: ПУСТЬ БУДУЩЕЕ ВАШИХ ДЕТЕЙ БУДЕТ ИХ ЛИЧНЫМ 
ДОСТИЖЕНИЕМ, А НЕ БОНУСОМ, ПОЛУЧЕННЫМ ПО НАСЛЕДСТВУ!

ВАЖНО 
ПОНЯТЬ, ЧТО 

ЗА НОВЫМ ВЫБОРОМ 
СТОИТ НЕ ПРОСТО
 МОДНЫЙ ТРЕНД, 

А ЖЕЛАНИЕ НАЙТИ 
ГАРМОНИЮ МЕЖДУ 

РАБОТОЙ 
И ЖИЗНЬЮ

ВЫСЛУШАЙТЕ СВОЕГО 
РЕБЕНКА И ПОПРОБУЙТЕ 
ПОНЯТЬ, ЧТО ЕГО 
ВДОХНОВЛЯЕТ, КАКИЕ МЕЧТЫ 
И ЦЕЛИ ДВИЖУТ ИМ. ВЕДЬ 
78% УСПЕШНЫХ ЛЮДЕЙ 
ОТМЕЧАЮТ, ЧТО ПОДДЕРЖКА 
СЕМЬИ СЫГРАЛА КЛЮЧЕВУЮ 
РОЛЬ В ИХ САМОРЕАЛИЗАЦИИ

ИССЛЕДУЙТЕ РЫНОК ВМЕСТЕ, 
ИЗУЧАЙТЕ СОВРЕМЕННЫЕ 
ПРОФЕССИИ, ЧИТАЙТЕ 
СТАТЬИ, СМОТРИТЕ 
ИНТЕРВЬЮ С УСПЕШНЫМИ 
СПЕЦИАЛИСТАМИ. ЭТО 
ПОМОЖЕТ РАЗВЕЯТЬ МИФ, 
ЧТО ТРАДИЦИОННЫЕ 
ПРОФЕССИИ – ЕДИНСТВЕННЫЙ 
ПУТЬ К УСПЕХУ

ПОДДЕРЖИВАЙТЕ 
СЫНА ИЛИ ДОЧЬ, 
НЕ ДАВИТЕ 
НА НИХ. 
ОБСУЖДАЙТЕ 
ПЛЮСЫ И МИНУСЫ 
ИХ ВЫБОРА, 
НЕ ПРЕВРАЩАЯ 
РАЗГОВОР В ДИКТАТ

ПОЗВОЛЬТЕ РЕБЕНКУ 
ОШИБАТЬСЯ, ВЕДЬ 
ВЫБОР ПРОФЕССИИ – 
НЕ ПРИГОВОР. ПУСТЬ 
ОН УЧИТСЯ НА СВОИХ 
ОШИБКАХ – ИМЕННО 
ТАК ЗАКЛАДЫВАЕТСЯ 
ФУНДАМЕНТ 
БУДУЩЕГО УСПЕХА

Информация к размышлению
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ТАМЕРЛАН ДЖАФАРЛИ

Повышать свой рейтингБыл уверен в победе

Гроссмейстер Айдын Сулейманлы недавно 
добился большого успеха, став одним из 
победителей турнира «В» традиционного 
шахматного фестиваля Tata Steel Chess, 
проходившего в Вейк-ан-Зее (Нидерланды).

АЙДЫН 
СУЛЕЙМАНЛЫ

...В ПОСЛЕДУЮЩИХ 
8 ПАРТИЯХ 

СУЛЕЙМАНЛЫ 
НАБРАЛ 7 ОЧКОВ 

И ПОДНЯЛСЯ 
НА САМЫЙ ВЕРХ 

ТУРНИРНОЙ 
ТАБЛИЦЫ

19-летний шахматист поделил 1-2-е места 
с представителем Чехии вьетнамского 
происхождения Дай Тай Ван Нгуеном, 
но по дополнительным показателям Су-
лейманлы уступил и в итоге оказался на 
второй строчке. Первые пять туров ни-
дерландского турнира складывались не 
лучшим образом для нашего гроссмей-
стера – он выиграл лишь одну партию, 
вторую проиграл, а три свел к ничьей. 
Однако затем наступил переломный мо-
мент. В последующих восьми партиях Су-
лейманлы набрал семь очков и поднялся 
на самый верх турнирной таблицы.
Кстати, это второй большой успех в 
карьере молодого азербайджанского 
гроссмейстера. В 2020 году Сулейманлы 
поразил всех на традиционном шахмат-
ном фестивале «Аэрофлот-опен» в Мо-
скве, который с блеском выиграл. Айдын 
стал самым молодым победителем этого 
состязания.

МНЕНИЕ ТРЕНЕРА
Заметим, что Сулейманлы последнее 
время тренируется с известным россий-
ским гроссмейстером Евгением Тома-
шевским, который в беседе с «Каспием» 
отметил, что его подопечный добился 
значимого успеха, который может стать 
переломным в его карьере.
– Этот успех имеет большое значение, и 
прежде всего с психологической точки 
зрения. Старт у него не задался, но он 
нашел в себе силы продолжать борьбу и 
в результате смог выдать замечательную 
вторую половину турнира. Уверен, его 
ждет большое будущее, главное – не 
останавливаться на достигнутом, – ска-
зал Е.Томашевский.
Победитель турнира «В» в следующем 
году приглашается к участию в главном 
соревновании в Вейк-ан-Зее. Евгений 
Томашевский выразил надежду, что 
организаторы примут во внимание тот 
факт, что Айдын чуть-чуть уступил пред-
ставителю Чехии и в следующем году 
пригласят его подопечного. 
После турнира Tata Steel Chess Айдын 
Сулейманлы без единого дня отдыха 

присоединился к участникам 
чемпионата Азербайджана по 
шахматам, в котором впервые 
принимают участие все сильней-
шие шахматисты страны. Прео-
долев 1/8 финала, он проиграл 
в четвертьфинале Мисреддину 
Искендерову – сказалась уста-
лость после тяжелого турнира 
в Нидерландах.
В беседе с «Каспием» Айдын 
Сулейманлы поделился 
своими впечатлениями от 
турнира в Вейк-ан-Зее и 
дальнейшими планами.
l Поздравляем с 
успешным выступле-
нием в Вейк-ан-Зее. 
Результат был для 
вас неожиданным?
l Спасибо за поздрав-
ление! Турнир для 
меня действительно 
прошел успешно, 
и я думаю, что если 
бы не верил в себя, 
не смог бы пока-
зать достойный 
результат. 
Я с самого 
начала был 
уверен в 
себе.

l Вторую половину турнира 
вы провели просто здорово, 
набрав семь очков в восьми 
партиях!
l Шахматы – очень напряжен-
ная игра, надо быть готовым 
к постоянной борьбе. Я уже 
понимал, что турнир для меня 
еще не закончен: если буду бо-
роться, то шансы сохранятся 
до самого конца. Что в итоге 
и произошло.
l Можно ли сказать, что 
результат в Вейк-ан-Зее 
– пока самый большой 
ваш успех?
l На самом деле един-
ственное, что лишило 
меня чемпионства – это 
разница в коэффици-
енте: всего 0,75, и для 
меня это было очень 
тяжелым концом. 
Несмотря ни на что, 
я хорошо боролся и 
считаю свое высту-
пление успешным. 

Мне кажется, 
что впереди 

у меня еще 
более 
значи-

тель-
ные 
до-
сти-
же-
ния.

l Сразу после Вейк-ан-Зее вы 
начали выступать в чемпионате 
Азебайджана, но уступили в чет-
вертьфинале. Усталость?
l Я вернулся из Нидерландов 4 фев-
раля и в тот же день у меня началась 
игра в Чемпионате Азербайджана. 
Несмотря на это, я сумел победить в 
первой же партии. Усталости не чув-
ствовал, просто мой соперник боролся 
лучше меня и одержал победу.
l В настоящее время вы работа-
ете с гроссмейстером Евгением 
Томашевским. Что дало вам это 
сотрудничество?
l Мы работаем с Томашевским уже 
около 2,5 лет. Это сотрудничество 
дало мне очень многое. До того, как 
мы начали работать с ним, мой рей-
тинг застрял в диапазоне 2530-2540, 
но потом я смог достичь отметки 
2600, а сейчас мой рейтинг составляет 
2633. Верю, что вместе с ним смогу 
добраться и до 2700.
l Какие планы на этот год – смо-
жете стать «семисотником»?
l Моя цель – хорошо играть в каждом 
турнире и повышать свой рейтинг. Но 
если говорить о долгосрочных планах, 
то моя цель – стать шахматистом с 
рейтингом 2700 и выше, попасть в 
Турнир претендентов и бороться за 
мировую шахматную корону.
l Последнее время в мире актив-
но развивается технология ис-
кусственного интеллекта. При-
меняете ли вы ее в шахматах?
l Иногда перед партией использую 
искусственный интеллект, чтобы по-
лучить общую информацию о сопер-
никах и узнать их сильные и слабые 
стороны. 
l После первых пяти туров дела 
у вас обстояли не лучшим обра-
зом. И тогда верили в успех?
l Да, после пяти туров у меня была 
всего одна победа, а для борьбы за 
чемпионство нужно было набрать по-
больше очков. Хорошо, что был день 
отдыха после поражения в пятом туре 
– за это время я смог собраться.


